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ИЗ ФРУКТОВ НОВОГО УРОЖАЯ
КУРГАН-ТЮБЕ (Таджикская 

ССР). На самой южном в стране 
Курган-Тюбинеком консервном за
воде началась переработка фрук
тов нового урожая. Выпущены 
первые тысячи банок вишневого 
компота.

В завершающем году семилет
ки Таджикистан даст стране 1 2 2  
миллиона банок Фруктовых и 
овощных консервов :—  на 8 мил
лионов больше прошлогоднего,
СТАДА ПОДНИМАЮТСЯ В ГОРЫ

ЕРЕВАН. В Армению пришло 
знойное лето. Ртутный столбик 
термометра во многих районах 
поднялся на тридцать градусов 
выше нуля. Колхозы и совхозы 
начали массовый перегон скота 
на высокогорные летние пастби
ща. Стада, насчитывающие два 
миллиона двести тысяч живот
ных, все лето будут пастись на 
склонах горных хребтов. . .

ПАВЕЛ ПОПОВИЧ — ГОСТЬ
САХАЛИНСКОЙ КОМСОМОЛИИ
ЮЖНО-САХАЛИНСК. В Южно- 

Сахалинск прибыл космонавт Па
вел Попович. Он —  почетный 
гость сахалинских комсомольцев. 
Летчик-космонавт примет участие 
в торжественном праздновании 
40-легия областной комсомоль
ской организации.

УРАЛЬСКИЕ МАСТЕРА 
К 80-ЛЕТИЮ Я. М. СВЕРДЛОВА

СВЕРДЛОВСК. Камнерезы за
вода «Русские самоцветы» созда
ли большой мозаичный портрет 
Я. М. Свердлова. Э та. работа за
вершена в канун 80-летия со дня 
рождения пламенного революцио
нера.

Портрет выполнен из сотен 
шлифованных плиток пестро
цветной яшмы. Замечательное 
произведение уральских мастеров 
будет храниться в государствен
ном музее Я. М. Свердлова.

ОСЛО — МОСКВА

МОСКВА. Третьего июня на Бе
лорусский вокзал столицы в со
ставе скорого поезда прибыл пер
вый вагон прямого сообщения Ос
ло— Москва. В нем приехала 
группа журналистов и железно
дорожников, которую возглавляет 
генеральный инспектор управле
ния норвежских железных дорог 
Сигурт Андриассен.

В нашей стране гости прове
дут несколько дней.

(ТАСС).
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ВСТРЕЧА ПОЛИТБЮРО ЦК БКП 
С ДЕЛЕГАЦИЕЙ КПСС

СОФИЯ, 4  июня. (ТАСС). Вчера в Центральном Комитете Болгар
ской коммунистической партии состоялась встреча Политбюро ЦК 
БКП с находящейся в Болгарии делегацией КПСС, возглавляемой 
членом Президиума ЦК КПСС, секретарем ЦК КПСС М. А. Сусло
вым, сообщает агентство БТА.

Во время беседы, проходившей в сердечной, дружеской атмосфере, 
состоялся обмен мнениями по вопросам, представляющим взаимный 
интерес для обеих партий и стран. Обмен мнениями показал полное 
единство взглядов двух братских партий по всем основным вопро
сам современности. Единодушно было отмечено, что визит совет
ской партийной делегации в Болгарию является новым шагом по пу
ти дальнейшего углубления дружбы и сотрудничества между КПСС 
и БКП, между болгарским и советским народами.

От имени Президиума Верховного Совета СССР М. А. Суслов вру
чил членам, кандидатам в члены Политбюро и секретарям ЦК БКП 
юбилейные медали «Двадцать лет Победы в Великой Отечественной 
войне 1 9 4 1  — 1 9 4 5  гг.» за их активное участие в совместной 
борьбе против фашизма, как выражение дружбы между , народами 
двух стран и в знак совместной борьбы против империализма и 
международной реакции.

Ш!

ПРИЕМ А. Н. КОСЫГИНЫМ 
главы Постоянного представительства Национального 

фронта освобождения Южного Вьетнама
3 июня Председатель Совета Министров СССР А. II. Косыгин при

нял в Кремле главу Постоянного представительства Национального 
фронта освобождения Южного Вьетнама в Советском Союзе, члена 
ЦК НФОЮВ Данг Куанг Миня, а также заместителя главы предста
вительства Нгуен Ван Донга и генерального секретаря представи
тельства Лыу Фыонг Тханя.

Данг Куанг Минь вручил А. Н. Косыгину письмо председателя 
президиума ЦК НФОЮВ д-ра Нгуен Хыу Тхо.

Беседа, в ходе которой были затронуты вопросы справедливой 
борьбы народа Южного Вьетнама за свою свободу и независимость, 
прошла в теплой, дружественной обстановке. Глава представитель
ства выразил глубокую благодарность Советскому правительству 
и КПСС за братскую помощь и поддержку, которую неизменно ока
зывает Советский Союз вьетнамскому народу в его освободительной 
борьбе.

На беседе присутствовали ответственный секретарь Советского 
комитета солидарности стран Азии и Африки Д. Ю. Долидзй и се
кретарь комитета Н. И. Базанов.

(ТАСС).

Навстречу областному совещанию передовиков животноводства

Л е т о  э к з а м е н у е т
Почти во всех колхозах и сов

хозах области животные выведе
ны на пастбища и в летние лагеря. 
Зимовка скота в этом году прохо
дила более организованно. Лучшая 
обеспеченность ферм кормами, ра
циональное их использование и 
продуманная организация труда в 
большинстве хозяйств области

спосооствовали значительному ро
сту производства продуктов жи
вотноводе ва.

Вот как выглядцт итоги соревно
вания районов по выполнению по
лугодового плана продажи государ
ству продуктов животноводства.

Показатели на первое июня 
1965 года (в процентах к плану);

Районы | Мясо | Молоко ) Яйца | Шерст

Александровский 61,9 84,1 __ —
Асиновсний 110,5 98,6 99.4 60,3
Бакчарский 90,4 103,9 118,8 54,4

Зырянский 110 100,5 110 100,1
Каргасонский 77,3 88,7 42,9 75
Кожевниковский 113,2 98,/ 76,1 107,4
Колпашевсний 123 121.2 102,9 35
Кривошеи нений 105,9 91,1 108 70,6
Молчановснмй 152,4 107,9 115,9 87
Парабельский 116 77 161,5 127,3
Первомайский 126.2 104,9 102,2 110,8
Тегульдетский 25,9 81,8 67,5 100
Томский 181 104.8 80,6 139,1
Чаинский 179,1 105.8 71,7 58,7
Шегарский 104 98.4 66,8 93,5

Практическими делами отвеча
ют на решения мартовского Пле
нума ЦК КПСС животноводы кол
хозов и совхозов области. На 1-е 
июня закупки молока увеличились 
на 61 процент, мяса — на 13 про
центов, яиц — на 52 процента, 
шерсти — на 55 процентов по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Итоги работы за 
пять месяцев текущего года сви
детельствуют о том, что слова 
сельских тружеников не расходят
ся с их делами. Хозяйствами об
ласти продано государству 50,811 
тонн молока, или на 19.344 тон
ны больше, чем на эту дату в про
шлом году. Перевыполнен полуго
довой план по продаже мяса. Сле
дует отметить, что с этой задачей 
животноводы справились не за 
счет уменьшения поголовья, а в 
результате увеличения весовых 
кондиций сдаваемого на убой ско
та.

На первое июня в колхозах и 
совхозах от каждой коровы надое
но примерно по 1.050 килограммов 
молока,' или на 325 килограммов 
больше, чем за этот же период 
прошлого, года.

План первого. полугодия по за
готовкам мяса выполнен,, на 123,3 
процента, молока — на 100,6 
процента, яиц — на 90,1 про
цента и шерсти — на 83,9 про
цента, а труженики Колпашевско- 
го, Первомайского и Зырянского 
районов уже выполнили полугодо
вые планы по продаже всех видов 
продуктов животноводства. Скоро 
завершат их животноводы Томско
го и Молчановского районов..

Полугодовые планы по продаже 
продуктов животноводства выпол
нили труженики совхоза «Рыба- 
ловский» Томского района, совхо
за «Колпашевский», колхозов име
ни Ленина, «Заря» и «Рассвет» 
Аснновекого района, «Маяк» Пер- 
всшайского района, „имени Кирова

Кривошеинского района и многих' 
других хозяйств.

Повседневный упорный труд це
лых коллективов, например, Бе- 
рёзкинской, Зоркальцевской и 
Кудринской ферм совхоза «Рыба- 
ловский», Каргадинской фермы 
колхоза «Гигант» Шегарского 
района, позволил резко увеличить 
продуктивность животных. На этих 
фермах за 5 месяцев получено по 
1.500 и более килограммов молока 
от коровы. Таких же результатов 
добились коллективы Болотовской 
фермы колхоза «Победа», Светло- 
зеленинской фермы колхоза «За
веты Ильича» Бакчарского райо
на, Ерестнинской фермы колхоза 
имени XXII съезда КПСС, Ново- 
Ивановской колхоза «Сибирь» Ко- 
жевниковского района, Маложи- 
ровской колхоза имени Кирова 
Асиновскогэ района.

У нас немало маяков. В сорев
новании за большое молоко луч
ших результатов добились доярки 
Березкинской фермы совхоза «Ры- 
баловский» В. С. Мозгалева и 
Г. Н. Емельянова, Г. Е- Назарова,
B. И. Крючкова и М. П. Голубова 
из колхоза «Гигант» Шегарского 
района, Е. В. Лунаева, 3. Е. Ле- 
щева и Д. В. Фомичева из колхо
за «Заветы Ильича», Н. А. Ани
кина из колхоза «Победа», А. И. 
Ракитная из колхоза «Прогресс» 
Бакчарского района, Е. А. Лауб,
C. А. Лауб. С. П. Госман, В. А. 
Зиновии из совхоза «Молчанов- 
ский», которые за 5 месяцев на
доили от каждой коровы по 1.500 
— 1.800 и более килограммов мо
лока.

Надо не только закрепить успе
хи, достигнутые в прошедшие ме
сяцы, но и всемерно развивать их, 
создать условия для дальнейшего 
роста продуктивности скота. При 
этом важно добиться, чтобы каж
дое хозяйство, каждая ферма на
ращивали удои молока и привесы 
скота, ежемесячно выполняли за

дания по продаже государству 
продуктов животноводства.

Опыт передовиков убеждает в 
том, что резервы для подъема про
дуктивности скота есть в каждом 
колхозе и совхозе, надо только 
умело их использовать. В настоя
щее время колхозные и совхозные 
фермы пополнились молодняком 
скота. Весь он должен быть сохра
нен и выращен.

В нынешнюю зимовку сохран
ность скота в колхозах и совхозах 
области несколько улучшилась. 
Значительно уменьшилась гибель 
животных в Первомайском, Пара- 
бельском, Колпашевском районах.

Однако в некоторых районах, 
колхозах и совхозах все еще до
пускаются большие, потери скота. 
Увеличился падеж крупного рога
того скота в хозяйствах Зырян
ского и Кривошеинского районов, 
свиней в хозяйствах Тегульдет- 
ского, Кожевниковского и Асинов- 
ского районов. Телята и поросята 
гибнут от того, что животноводы 
мало обращают внимания на корм
ление и уход за маточным пого
ловьем, особенно во второй полови
не стельности, супоросности.

Сейчас необходимо сосредото
чить внимание животноводов на 
правильном содержании скота на 
пастбищах и в лагерях. Надо пра
вильно скомплектовать гурты, как 
дойные, так и нагульные, органи
зовать зоотехнический учет и ис
кусственное осеменение животных, 
хорошо оборудовать лагеря, осо
бенно для свиней, умело подо

брать и использовать пастбища, 
организовать зеленый конвейер 
подкормки скота, животные долж
ны вволю пить воду. Нельзя допу
скать ручного доения коров, кото
рые в зимних условиях находились 
на механическом доении.

На местах отдыха и доения жи
вотных следует оборудовать станы, 
вагончики для животноводов, обес
печить доярок и пастухов спец
одеждой, инвентарем. Важно так
же организовать боевое соревнова
ние среди животноводов за высо
кие показатели в труде.

Особое внимание следует обра
тить на контроль за качеством мо
лока. Для этого на фермах необ
ходимо оборудовать молочные ла
боратории по определению чисто
ты, кислотности и жирности моло
ка, улучшить санитарное состояние 
ферм, принять меры к тому, что
бы молоко своевременно охлажда
лось и доставлялось на молочные 
заводы.

Товарищи животноводы! Насту
пил самый благоприятный период 
для получения высоких надоев и 
привесов животных. Все резервы 
— в дело!

О О О

СКОРО
СЕНОКОС!

Механизаторы Прогрессовской 
фермы совхоза «Тунгусовский» 
Молчановского района деятельно 
готовятся к сеноуборочным рабо
там. Они отремонтировали и по
ставили на линейку готовности три 
тракторные сенокосилки, конные 
и тракторные боковые грабли. 
Часть граблей, а также стогомета
тель ремонтируются .

На днях на ферме проведено со
вещание механизаторов, на кото
ром было решено все работы по 
заготовке кОрмов вести комплекс
но и полностью их механизиро
вать.

Большую заботу о кормах про
являют и механизаторы Майков- 
ской фермы совхоза «Молчанов- 
ский». Майковцы приобрели нын
че три новые тракторные сеноко
силки, отремонтировали трактор
ные боковые грабли, подготовили 
ручной инвентарь.

В. МАЙКОВ.

Д О Б Р А Я  

будет кукуруза
Звено кукурузовода Анатолия Данилина из колхоза 

имени Кирова Асиновского района вот уже несколько 
лет славится в области отличной работой. Колхозники, 
можно сказать без преувеличения, в совершенстве овла
дели мастерством выращивания «королевы полей» и 
навсегда прописали ее на своих полях. В прошлом го
ду даниликцы вырастили без малого по 3 0 0  центнеров 
зеленой массы кукурузы с гектара.

—  А нынче думаем взять не меньше 3 0 0  — 350  
центнеров, —  говорит помощник звеньевого Георгий 
Ворожа н.

Члены передового звена кукурузоводов уве
рены в успехе. И нынче они посеяли «буковин- 
сйую -3» в наилучшие сроки, когда земля хорошо про
грелась. Страда у них началась горячая.

Самый злейший враг кукурузы —  сорняк. Стоит день промед
лить с боронованием посевов, дотом его не наверстаешь. Здесь в 
этом убедились на собственном горьком опыте прошлых лет. Вот 
почему нынче, не успела еще улечься пыль после сеялок, как на. по
ле вышли два бороновальных агрегата. Ребята за два дня заборони
ли 1 4 0  гектаров кукурузы.

—  Будем боронить еще раз до всходов, затем после всходов, 
а потом дадим междурядную обработку, —  сообщает Георгий.

Всего в колхозе имени Кирова посеяно 3 4 5  гектаров «королевы 
полей». Здесь намерены нынче заложить не менее 5 .0 0 0  тонн куку
рузного силоса. Животноводы колхоза сейчас ведут упорную борьбу 
за повышение надоев молока. Они задались целью в текущем году 
надоить столько молока, сколько не надаивали никогда раньше. Сей
час суточные надои, здесь составляют по 1 0 — 12 килограммов на 
корову. Вот на этом уровне дояр- 
к и мечтают удержаться и зи 
мой. Воплощение этого желания 
во многом будет зависеть от Ана
толия Данилина и его друзей. И 
ребята стараются.

НА СНИМКАХ: первое до
всходовое боронование кукуруз
ных плантаций. Внизу — трак
тористы Георгий Ворожан (сле
ва) и Афанасий Феоктистов.

О О О

В д р у ж б е
с х и м и е й

Своевременно и с высоким ка
чеством провести весенний сев — 
это еще не значит обеспечить 
высокий урожай. С появлением 
дружных всходов пшеницы, овса 
и других культур взошли и сор
няки. На некоторых посевах пше
ницы появился еще более злой 
враг урожая — хлебная полоса
тая блошка. Если быстро не на
чать борьбу с ней, то рост хлебов 
будет сдерживаться, теряться уро
жай.

Механизаторы колхоза «1-е 
Мая» ПерЕомайского района без 
промедления приступили к обра
ботке полей, зараженных сельско
хозяйственным вредителем. Посе
вы, на которых появилась блош
ка, опылили гексахлораном. В ко
роткий срок было обработано 220 
гектаров посевов в майской брига
де, 150 — в туендатской и 100 
гектаров — в крутоложенской.

На посевах вико-овсяной смеси 
крутоложенцы произвели опыли- 
вание против долгоносика.

В ближайшее время первомайцы 
начнут химическую, прополку зер
новых на площади 280 гектаров, 
проведут междурядную обработку 
всходов льна, посеянного ленточ
ным способом.

Посевы кукурузы в хозяйствах 
Первомайского района намечено 
дважды проборонить: первый раз— 
после сева, второй — по всходам.

В. БАЖОВ.

СП ЛАВ

труд
Ф Р О Н Ту д а р н ы й

страду красит
на реках

Фото Г. Миронова.

Э л е к т р и ф и к а ц и я  с е л  
Ц ели н н о ю  края

Недавно к государственной высо
ковольтной лиции электропереда
чи подключен совхоз Булаевский 
Северо-Казахстанской области Це
линного края. К концу года все 
совхозы, колхозы и лесохозяйства 
этой области получат ток государ
ственных электростанций. Быстры
ми темпами идет строительство 
энергетических предприятий и вы-' 
соковольтных линий электропере
дач и в четырех других областях 
края.

Первая из этих линий Куста- 
най — Озерное протяженностью 
53 километра сооружена в 1962 
году. К ней были подключены че
тыре совхоза. До этого электрифи
кация целинных сел осуществля
лась путем сооружения мелких 
дизельных электростанций. Но та
кие электростанции недостаточно 
надежны и вырабатывают дорогую

энергию. От них было решено от
казаться и дать сельскому хозяй
ству ток государственной энерго
системы, строительство которой с 
каждым годом приобретает все 
больший размах.

К началу освоения целины на 
территории края действовали три 
государственные электростанции 
общей мощностью 41.500 кило
ватт. Теперь после ввода в строй 
новых электростанций их суммар
ная мощность достигает 525.000 
киловатт. Строительство электро
станций продолжается.

За 1962—64 гг. в крае построе
но 3.872 километра линий элек
тропередач. Это в четырнадцать с 
лишним, раз больше по сравнению 
с тем, что имелось здесь к началу 
освоения целины.

(АПН).

Круглые сутки 
Кети, Чулыма, Оби не смолкают 
гудки теплоходов и пароходов. 
Мощные буксиры тянут за со
бою длинные ленты плотов с 
древесиной, ведут баржи, гру
женные лесом. Коротка сибир
ская навигация, каждый день 
на счету.

Для сплавщиков области ны
нешний май был строгой про
веркой. Капризная весна грози
ла спутать все планы. Но на 
большинстве предприятий после 
первых непредвиденных зами
нок сумели наладить четкую 
ритмичную работу. Уверенно 
провели молевой сплав Пара- 
бельский, Чаенский леспром
хозы, Усть-Чулымская сплав- 
контора. В этом году значитель
но раньше были выставлены 
все. наплавные сооружения, уве
личился объем запаней. Это 
позволило с первых дней при
нимать древесину и сразу же 
отгружать ее.

Хорошая подготовка к весне, 
четкая организация труда по
зволили рабочим рейда Прокоп 
Парабельского леспромхоза от
гружать баржи только досроч
но. Не простаивают суда на рей
де Старый Ергай Ергайского 
леспромхоза. Сумели восполь
зоваться периодом большой во
ды рабочие Батурияского, Ма-

У Ч И Т Ь  И  В О С П И Т Ы В А Т Ь
Сегодняшний этап 

коммунистического ctdo- 
ительства выдвигает как 
первоочередную задачу 
—  воспитание нового 
человека, Поэтому вста
ет вопрос об усилении 
воспитательного момента 
в преподавании философ
ских наук в вузах. Этой 
проблеме и была посвя
щена прошедшая на 
днях в университете на
учно-методическая кон
ференция, на которой 
выступило около 20  ра
ботников вузов. Открыл 
ее профессор К. П. Бро
шевский докладом «Ос
новные проблемы един
ства учебной и воспита
тельной работы в пре
подавании философии». 
Он обратил ■ внимание 
участников конференции 
на своеобразие воспита
тельной работы в на
стоящее время, указал 
на необходимость учета 
интересов и запросов

студентов при проведе
нии практических заня
тий, лекций, диспутов 
на философские темы.

На конференции боль
шое внимание было уде
лено связи преподава
ния философии с мате
матическими, физиче
скими, геологическими 
и другими науками. Этой 
теме были посвящены 
доклады профессоров 
Р. Н. Щербакова, В. Н. 
Кесеениха, В. II. Хахло- 
ва и доцента Д. А. Ва
сильева.

Слабое звание учены- 
ми-философами конкрет
ных наук, в частности, 
биологии, приводит к 
односторонней метафизи
ческой .оценке тех или 
иных достижений ее, 
что приносит вред и са
мой науке и вносит пу
таницу в головы студен
тов. Об этом говорил 
профессор Б. Г. Погано 
зен.

Программы философ
ских курсов во многом 
дублируют программы 
профилирующих дис
циплин гуманитарных 
факультетов. Поэтому 
доктор юридических наук 
А. Л. Ремеисон рекомен
довал пересмотреть про
грамму преподавания 
философских наук на 
юридическом факульте
те. Вместе с тем он обра
тил внимание на недо
статочно глубокое изу
чение очень важных 
для будущих юристов 
философских категорий: 
причины и следствия, 
свободы и необходимо
сти, возможности и дей
ствительности и т. д.

В вузовских програм
мах по философии не 
учитывается принцип 

-преемственности в пре
подавании общественных 
наук. ■.

В целях устранения 
этого недостатка 0 . И. 
Пастикова предложила в 
следующем учебном го
ду провести философский 
семинар для преподава
телей обществоведения 
средних школ.

Большой интерес вы
звали доклады .тт. Фур
мана. Лещинера, Лив
шица, Сагатовского и 
других.

Красной питью через 
выступления всех участ
ников прошла идея о ‘ 
превращении знаний в 
убеждения, об органиче
ском . слиянии обучения 
студентов и формирова
ния у них коммунисти
ческого мировоззрения.

Конференция обобщи
ла опыт преподавания 
философских наук и по
ставила задачи его со
вершенствования.

Ю. СУЛИН. Р.ШАД-
РИНА.

галинского сплавучастков Усть- 
Чулымской оплавконторы, ко
торые отправляли большегруз
ные плоты и досрочно справи
лись с месячным заданием.

В целом по комбинату «Том- 
лес» майское задание по при
бытию древесины выполнено до
срочно. При плане 981 тысяча 
кубометров леса приплавлено 
1.200 тысяч кубометров. Поч
ти 70 тысяч кубометров древе
сины дополнительно перевезено 
в плотах. При плане 466 тысяч 
кубометров леса перевезено 535 
тысяч.

Но ряд предприятий, особен
но сплавные участки Нарьгм- 
ской сплавконторы, не справил
ся с майским заданием. Из-за 
отсутствия такелажа, несогла
сованности с речниками сплав
щики Кети попали в трудное 
положение: десятки плотов мо
гут быть обсушены.

Простои барж только на Усть- 
Чаинском рейде составили свы
ше трехсот часов.

Лесной поток набирает тем
пы. Первого июня на Томский 
лесоперевалочный комбинат по
ступило больше 12 тысяч ку
бометров древесины. Баржи 
были разгружены досрочно.

В июне план для сплавщиков 
области значительно возрастает. 
В течение первой половины ме
сяца нужно отправить всю дре
весину зимней сплотки, тща
тельно зачистить берега рек, 
организовать на всех участках 
летнюю сплотку древесины. 
Только четкое взаимодействие 
на всех звеньях лесного пото
ка: сплотка древесины, отправ
ка плотов, погрузка барж, уме
лое использование выделенных 
судов — позволит успешно вы
полнить июньское задание.

М. НЕСИНА, 
инженер отдела сплава 
комбината «Томлес».

85 ЖИГУЛЕВСКИХ 
МИЛЛИАРДОВ

ЖИГУЛЕВСК (Куйбышевская 
область), 3 июня. (Корр. ТАСС). 
85  миллиардов киловатт-часов 
электроэнергии выработала Вол
жская ГЭС имени В. И. Ленина.

Жигулевские энергетики еже
месячно перевыполняют график 
подачи тока в Москву, на Урал, в 
города и села Поволжья. В мае 
выработано 1 миллиард 3 0 8  мил
лионов киловатт-часов электро
энергии —  на 6 6  миллионов 
больше, .чем в мае прошлого, года.-
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ПИСЬМА КОММУНИСТОВ— '

П У С Т Ь  О Т Ч И Т А Ю Т С Я !
ЛЕ заметный ручеек с трудом 
прокладывает себе путь. Но 

вот на пути он встретил другой —  
они слились и стали сильнее. А ког
да их много сольется, мы видим 
могучую, бурлящую реку, способную  
на своем пути пробить скалистые 
горы. Так и человек, когда он неус
танно стремится вперед, находит се
бе единомышленников, тогда их 
усилия творят чудеса.

Коммунисты —  это боевые едино
мышленники.

Нас в партийной организация 
Колпашевского комбината бытового 

обслуживания 2 0  человек. Большин
ство из нас каждым своим поступ
ком доказывает, что нам не зря до
верила партия быть бойцами ее мо
гучих рядов.

Но, бывает, и услышишь в цехе 
горький упрек в адрес некоторых 
коммунистов:

—  Смотрите, плохо работает, на
рушает дисциплину, и ничего, как с 
гуся вода.

Ох, и обидно становится за тако
го члена партии. Его поступки ло- 
ж .'-ся пятном на всю партийную  
организацию.

Работает у  нас начальником обув
ного цеха комбината член партии 
М. М. Агафонов. Вроде бы человек 
старается, а присмотришься глуб

ж е —  нет, не болит у него душа за 
производство. Много в комбинате 
велось разговоров о том, что в обув-

И  АША промышлен-
ность борется за до

стижение лучших миро
вых стандартов по всем 
основным видам про

дукции. Б решении этой важной на
роднохозяйственной задачи возника
ет множество проблем, которые вол
нуют каждого советского человека.

Одной из таких проблем, на мой 
взгляд, является психологическая 

настройка каждого из нас на волну 
«Советское —  значит отличное!», 
воспитание чувства ответственности 
за честь заводской марки у каждо
го рабочего, инженера, и техника.

Замечательная инициатива сара
товцев, начавших соревнование за 
бездефектную сдачу продукции с 

первого предъявления, почин моск
вичей и ленинградцев имеют огром
ное воспитательное значение.

Коммунисты нашего цеха прове
ли в коллективе большую работу по 
разъяснению этих начинаний. Воп
росы повышения качества продук
ции обсуждались в бригадах и еме- 
нах, на открытых партийных собра
ниях. Все 30  бригад нашего цеха 
включились в соревнование за без
дефектную сдачу продукции с пер
вого предъявления. Отношение лю
дей к качеству изделий резко изме
нилось. Особенно больших успехов 
добились коллективы одиннадцатой 
и двенадцатой линий смены «Б ». В 
течение шести месяцев они сдают 
всю продукцию с первого предъяв
ления. Иначе говоря, ежедневно весь 
сменный выпуск ламп здесь сдается 
без единой задержки и не подвергает
ся перебраковке.

В социалистическом соревнова
нии за отличное качество продукции

ЕХАНЙЧЕСКИЙ цех лесоза
в о д а  многолюден. Здесь рабо

тают люди разных специальностей. 
У каждого из них свой подход к де
лу, свой взгляд на жизнь. Среди них 
немало передовиков —  людей чест
ных и бескорыстных. Есть и такие, 
кто трудится ради высокого заработ
ка, а на все остальное смотрит по 
пословице: моя хата с краю. Знать 
каждого члена коллектива, интере^ 
соваться его запросами, духовной 
жизнью —  одно из важных условий 
плодотворной работы партийной ор
ганизации.

Эти знания позволяют принимать 
в партию наиболее подготовленных 
людей. Верным компасом в этом 
служит и . наша политическая учеба.

ном цехе надо организовать работу 
по бригадному методу. Послали 
М. М. Агафонова учиться. Ждали, 
вот вернется, и все изменится. На
прасно. До сего времени в обувном 
цехе каждый трудится в одиночку, 
индивидуальным методом. Одни 

считают —  привыкли, мол, к дедов
ским методам, другие заявляют, что 
бригадой Меньше зарабатывать бу
дут. Выходит, не доверяют в обув
ном друг другу, нет здесь коллекти
ва. Молчаливо согласился с этим по
рядком коммунист М. М. Агафонов.

Е чему привело равнодушие, го
ворит такой случай, происшедший в 
цехе. В один из дней здесь устроили 
коллективную попойку, никто не 
работал. Но когда с коммунистом 
М. М. Агафоновым попытались пого
ворить, он стал всячески выгоражи
вать себя.

Конечно, этот пример из ряда вон 
выходящий. Но вот другой. Плен 
партии Н. Г. Бурый, работающий в 
механическом цехе, не допускает 
таких вывихов в поведении. Но о 
Н. Г. Буром секретарь нашей парт
организаций выразился так: «Совер
шенно безответственный. Толкнешь 
его —  начинает шевелиться, отой
дешь —  и он забудет». По бытовому 
обслуживанию цех не выполняет 
план, но II. Г. Бурый равнодушно 
относится к этому. «Нет запчастей», 
—  оправдывались в механическом.

тон задают коммунисты Алексей 
Пупышев, Вячеслав Потемкин, Га
лина Ханевская, беспартийные пе
редовики производства Надежда 
Корниеоская, Тамара Макеева, Вла
димир Билькевич и многие другие.

К сожалению, есть еще бригады, 
где считают, что главное не каче
ство, а количество. «Мы получаем 
деньги за число выпущенных ламп», 
—  рассуждают некоторые люди. Так 
относятся к делу некоторые члены 
бригад 4«А », 5«А », 6 « Б » , 7«Б » и 
9«А ». В известной степени это объ
ясняется тем, что рабочие материаль
но не заинтересованы в выпуске вы
сококачественной продукции. Необ

ходимо, на мой взгляд, внедрить пре
миальную систему оплаты труда за 
первосортные лампы, особенно на 
операциях монтажа спиралей. Но, 

конечно, это не единственный и не 
главный путь для повышения каче
ства изделий. На конвейере, многое 
зависит от уровня квалификации 
каждого рабочего, от его добросове
стного отношения к труду. В цехе 
организованы курсы техминимума, 
проводится переаттестация рабочих. 
Но в ■связи с тем, что почти одна 
треть коллектива цеха ежегодно об
новляется, нам необходимо органи
зовать постоянные курсы техмини
мума и школы передового опыта.

Качество —  мера умения, мера 
совести. Однако есть люди знаю
щие, умеющие, но к делу они отно
сятся недобросовестно. Ведущий 

настройщик Александр Спесивцев—  
прекрасный специалист, отлично 
знающий оборудование и техноло-

И за все поручения Геннадий 
брался с душой. У себя в лесоцехе 
он изменил устройство посылочного 
механизма в ползунках и тем самым 
увеличил производительность пило
рам.

Мне думается, что пропагандист 
должен быть не только идейным на
ставником и советчиком своих слу
шателей, но и помощником партор
ганизации при подготовке людей к 
вступлению в партию.

Занятия в школе показали высо
кую заинтересованность электрика 
Владимира Степанюка в изучении 
марксистско-ленинской теории. Об
думывая современные проблемы 
международного коммунистического 
движения, вопросы строительства

Запчасти привезли, но руководитель 
цеха Н. Г. Бурый не торопится. По
пытался однажды секретарь парт
организации поговорить с членом 
партии Н. Г. Бурым об агитационцо- 
массовой работе в цехе. Но оказа
лось, что его ничего не интересует.

Коммунист должен каждый день 
шагать вперед и увлекать других. 
Иначе он отстанет, потеряет дове
рие людей, свой авторитет.

Таких людей, о которых мы рас
сказали, конечно, единицы в нашей 
партийной организации, и мы, не 
стесняясь, прямо называем их. Они, 
конечно, не делают «погоду» в ж из
ни партийной организации, хотя в 
какой-то мере сдерживают - силу 

воздействия на весь коллектив. Мы 
задумались, откуда берутся такие 
товарищи. Ведь когда их принима
ли в партию, они хорошо знали, к 
чему обязывает высокое звание чле
на КПСС.

Нам кажется, что партийная ор
ганизация слабо занимается воспи
танием каждого в отдельности това
рища, не сосредоточивает внимание 
на тех, кто забывает о своей пар
тийной чести и долге. Надо, по-ви
димому, ставить отчеты на собра
ниях тех членов партии, которые за
разились равнодушием.

А. ТЕРЕНТЬЕВА, 
член КПСС, бригадир филиала 
№ 2 Колпашевского комбината 
бытового обслуживания.

гию, но не отдает всех своих зна
ний и опыта производству. Линия, 
на которой он работает, дает много 
брака. Настройщик коммунист Ни
колай Быков тоже хороший специа
лист, но часто нарушает дисципли
ну, а от этого страдает качество 
продукции.

Партийная организация, вся об
щественность цеха не остаются рав
нодушными к бракоделам. Мы кри
тикуем их в стенной печати, на соб
раниях бригад н смен, обсуждаем  

на заседаниях цехового комитета и 
партбюро. Все это поднимает ответ
ственность людей за качество изде
лий.

Есть у  нас и нерешенные вопро
сы. Первая линия перешла на но
вый ГОСТ. На протяжении пяти ме
сяцев этого года зд'есь идут лампы 
неудовлетворительного качества: то 
получается плохой внешний вид, то 
нарушаются световые и электриче
ские параметры, то размер ламп не 
укладывается в допуски. 100- про
центов этих ламп приходится кали
бровать. В связи с этим держим 
лишних рабочих в ущерб другим 
операциям. В цехе монтируется но
вый комбинат, который позволит 
механизировать й автоматизировать 
производственный процесс. Но эта 
работа непомерно, затянулась.

Дирекции завода, руководству 
цеха надо быстрее решить эти воп
росы.

Е. ОСТРОВСКАЯ, 
член КПСС, технолог цеха № 22 
электролампового завода.

коммунизма в нашей 
стране, . он стал более 
осмысленно подходить 
к результатам своего 
труда, общественному 

долгу. Встретившись однажды с 
секретарем цеховой парторганиза
ции А. Г. Самойледко, я рассказал 
ему о идейном росте Владимира Сте
панюка, о подготовке его к вступ
лению в партию.

Вскоре коммунисты цеха приня
ли Степанюка кандидатом в члены 
КПСС. Сейчас гбтовится в партию 
другой слушатель школы Леонид 
Охотин.

Забота о росте рядов партийной 
организации должна быть всегда в 
центре внимания пропагандиста.

Б. ВОЕНКАУФ, 
член КПСС, механик Могочин- 
скпго лесозавода.

МЕРА УМЕНИЯ И СОВЕСТИ

ОСОБАЯ ОТДАЧА

—  Почему вы нару
шаете технологию? Й вы  
замоноличены бетоном, а 
стыки верхних металли
ческих каркасов не сва
рены, —  наседал на
чальник управления Л1» 3 
треста «Томскстрой» 
Н. П. Семенюк на брига
ду Николая Бондаренко.

Д О Б Р О Е  Н А Ч А Л О  
У С П Е Х  В Е Н Ч А Е Т

—  Мы, Николай Павлович, по 
всякому перепробовали, —  заговорил 
рабочий Геннадий Борзенко. —  Ис
кали, как лучше. Пришли к выводу: 
только так можно делать быстро и 
надежно. За качество работ мы в 
первую очередь отвечаем. И хотим 
делать так, чтоб потом совесть не му
чила.

Этот разговор заставил Н. П. Се
менюка призадуматься.

—  Отрадно, — говорит он, —  что 
сейчас лозунг «Рабочая совесть —  
лучший контролер» стал для многих 
строителей не просто красивой фра
зой. Его можно прочесть в делах и 
поступках многих наших людей.

...Бригада отделочников Галины 
Никитиной из месяцу в месяц не вы
полняла план, низки были заработки. 
Что делать с бригадой? Этот вопрос 
разрешили коммунисты Николай Жа
ров и Анатолий Комаревцев. Они вы
звались прийти на помощь бригаде, 
возглавить ее. Через месяц о брига
де заговорили по-другому. План был 
выполнен на 1 1 8  процентов (раньше 
выполнение не превышало 6 0 — 7 0  
процентов), почти вдвое возросли у 
людей заработки.

Только два примера. Но они гово
рят о многом. В тресте СУ-3 было 
одним из отстающих. Сейчас вышло 
в передовые. Как же достигнут ус
пех?

Х Р О Н И К А  

РАБОТЫ СОВЕТОВ
Опираясь на актив
'Постоянной бюджетно-финан

совой комиссией Гришинского 
сельсовета Молчановского рай
она руководит В. Б. Шаплов. 
Он сумел привлечь к работе 
большой актив и хорошо орга
низовал сбор страховых плате
жей и средств самообложения. 
Сам лично собрал 150 рублей 
страховых средств и 75 рублей 
самообложения.

Хорошо помогают в сборе 
средств самообложения поч
тальон тов. Щедров, учетчик 
фермы тов. Силенков и другие.

A. ПОПОВА.

Декадник по благоустройству
В минувшее воскресенье де

сятки жителей Нарыма, шпало
завода, с. Луговского приняли 
участие в благоустройстве сво
их сел. Высажены на усадьбах 
рабочих и служащих, колхоз
ников цветы, кустарники, очи
щены кюветы, починены тро
туары. Это второй массовый 
воскресник, проведенный в дни 
декадника по благоустройству 
поселков, который объявил ис
полком Нарымского сельского 
Совета.

За первые пять дней декад
ника в селах сельсовета пост
роено четыреста погонных мет
ров тротуаров, высажено более 
восьмисот саженцев деревьев, 
подготовлен материал для 
строительства ограды.

B. НЕМКОВ, 
председатель Нарымского 
сельского Совета Парабель- 
ского района.

С т р о и м  д о м а
Наш сельский Совет стремит

ся полнее удовлетворить быто
вые нужды населения. В этом 
году отремонтировано четыре 
общественных и несколько ко
лодцев частного пользования. В 
скором времени будут сданы в 
эксплуатацию два колодца глу
бокого бурения.

Жители села строят пять но
вых домов. К концу этого года 
24 семьи нефтеразведчиков 
справят новоселье.

Силами общественности ре
монтируются старые квартиры, 
проводятся воскресники по бла
гоустройству села.

С. ВЕКОВЦОВ, 
председатель Нововасюган- 
ского сельского Совета 
Каргасокского района.

■—  Учли старые ошибки, когда 
старались все сделать сами, —  рас
сказывает Н. П. Семенюк. —  А те
перь опираемся на коллектив. Дали 
понять каждому рабочему, что он не 
гость, а. хозяин на стройке. Большую 
помощь оказали нам общественные 
организации, особенно партийная.

В управлении часто вспоминают 
1 9 6 3  год. 2 4 3  тысячи рублей убыт
ков только от удорожания себестои
мости строительно-монтажных ра
бот. Перерасход фонда заработной 
платы. План по генподряду выполнен 
на 71 процент, собственными силами 
— на 6 9 ,6 . Производительность труда 
—  девяносто процентов плановой.

Вот тогда-то и заговорили всерьез, 
что больше так хозяйствовать нельзя.

Резко улучшило свою работу бюро 
экономического анализа. На его засе
даниях заслушиваются отчеты непо
средственных исполнителей, расшиф
ровывается каждая цифра. Действен
ность экономической работы прино
сит большие выгоды управлению. 
Изменилось отношение прорабов и 
мастеров к использованию механиз
мов, организации труда, качеству 
строительно-монтажных работ. В ап
реле этого года убытки от нерацио
нального использования механизмов 
сведены к нулю.

Изгоняется формализм в социали
стическом соревновании.

Запомнилось заседание постройко- 
ма, обсуждавшее, кого признать по
бедителем соревнования за апрель—

Хозяйствовать разумно, бережливо

Создали бюро экономического анали
за. На каждом его заседании скрупу
лезно анализировалась экономиче

ская деятельность всех участков и 
управления в целом.

К концу прошлого года себестои
мость строительно-монтажных работ 
была снижена на 1 ,9  тысячи рублей 
против плановой. Это был первый ус
пех. Но по-прежнему медленно сни
жался перерасход фонда заработной 
платы, велики были убытки При 

использовании механизмов и транс
порта, медленно внедрялись хозяйст
венный расчет, передовой опыт.

—  В начале этого года, —  говорит 
секретарь партбюро Леонид Павлович 
Женихов, —  пришлось пересмотреть, 
а все ли правильно в нашей работе.

Назначили партийное собрание с 
повесткой дня: «О роли члена партии 
на производстве».

Критика была откровенной, сме
лой. Досталось руководителям управ
ления, начальнику. Коммунисты го
ворили, что нужна чуткая, повсе
дневная работа с людьми, а не адми
нистрирование. Шутка ли, в прош
лом году по управлению издано 1 7 0  
приказов о наказаниях. Причем неко
торые товарищи наказывались по 
нескольку раз.

После собрания этот негодный 
стиль был отметен.

' Каждое утро у  начальника управ
ления собираются руководители уча
стков. Совместно обсуждают правиль
ность расстановки сил, подводят ито
ги выполнения плана в денежном 
суммарном выражении за прошед
ший день, подсчитывают, . сколько 
получено и израсходовано материа
лов. Ежедневный учет помогает по
стоянно знать положительные и 
теневые стороны на производстве.

первый или второй участок.-
Участок Is? 1 выполнил план по 

генеральному подряду на 1 1 6 ,3  про
цента, собственными силами —- на 
1 5 3 ,2 , участок Л? 2 — соответственно 
на 1 0 0 ,1  и 1 0 5  процентов.

Казалось бы, учитывая высокие 
показатели выполнения плана, пер
вое место обеспечено за первым 
участком. И все же победителем был 
признан второй. Исходили из того, 
что этот участок, ранее отстававший, 
стал выполнять планы, повысились 
здесь культура производства, качест
во строительно-монтажных работ, 
сэкономлено более т р е х , тысяч руб
лей фонда заработной платы. Учиты
валось также, что производственные 
условия на втором участке более 
трудные.

После каждого такого заседания 
постройкома выпускаются бюллетени 
социалистического соревнования. 
Они рассылаются на все объекты.

Неблагополучно было в управлении 
с трудовой дисциплиной. Наладить ее 
помог товарищеский суд. Возглавля
ет его коммунист А. Румянцев.

Заседания суда проводятся на 
строительных площадках. Важно, что 
люди убедились в законодательной 
силе товарищеского суда.

Важным подспорьем в улучшении 
экономической работы является хо
зяйственный расчет. В первом квар
тале этого года в управлении числи
лось две хозрасчетные бригады. Им 
несвоевременно выплачивали премии 
за экономию материалов, определяли 
объем работ. Организацией хозрасче
та занялись коммунисты. Они гото
вят партийное собрание с повесткой 
дня: «О внедрении хозяйственного 
расчета». Сейчас в управлении уже 
пять хозрасчетных бригад.

Коллектив строительного управле
ния Л? 3 одним из первых среди 
строителей поддержал почин москви
чей и ленинградцев. Приняты обя
зательства сдавать объекты только 
на «хорошо» и «отлично», по гаран
тийным паспортам.

В СУ-3 создана постоянно дейст
вующая комиссия по качеству. Чле
ны комиссии посещают объекты, оп
ределяют качество работ. Если нахо
дят дефекты, устанавливают прора
бам сроки, в течение которых брак 
должен быть устранен.

Там, где нет культуры производст
ва, где не внедряется передовой 
опыт, невозможно строить добротно. 
В управлении принято за правило од
ну из строительных площадок делать 
образцово показательной. На ее при
мере другие участки учатся органи
зации труда.

Показательна в этом отношении 
стройплощадка Л? 1 (прораб А. Али- 
феров). На ней побывали работники 
третьего участка, которым руководит 
А. Мариомпольский. После осмотра 
площадки провели совещание. Пред
ставители участка 3 заверили, что 
такой же образцовый порядок наведут 
и у себя. Назвали срок: десять дней. 
Ровно через столько же дней комис
сия побывала на этом участке. Оказа
лось, что товарищи не сдержали свое
го слова. Стройплощадка как была, 
так и осталась захламленной. Нару
шались правила техники безопасно
сти, качество строительно-монтаж
ных работ оставляло желать много 
лучшего.

Решили на этот раз заслушать ру
ководителей участка на построечном 
комитете. Спрос был самый строгий.

Комиссия по качеству следит так
же за тем, чтобы строительство объ
ектов велось по проектам организа
ции работ.

—  Мы к этому, —  говорит предсе
датель комиссии главный инженер 
СУ-3 А. Шехов, —  относимся при
дирчиво. Иначе невозможно правиль
но организовать производственный 
процесс. Трест «Томскстрой» не мо
жет обеспечить проектами все объек
ты. Поэтому берем инициативу на се
бя. В конце концов это позволяет 
своевременно вводить в эксплуата
цию  объекты, успешно выполнять 
планы.

Общими усилиями, всем коллекти
вом строители управления Л?, 3 су
мели выйти из отставания. Это дав
но известно: где за дело берутся 
дружно, там обязательно приходит
успех.

Ю. ТРИФОНОВ,
заведующий промышленно
транспортным отделом Киров
ского райкома КПСС.

Ж Р Я
******

МОСКВА. Свыше де
вяти часов продолжа
лась 27 мая непрерыв
ная трансляция цвет
ных телепрограмм че
рез советский спутник 
связи «Молния-1». Пе
редачи велись опытной 
станцией цветного те
левидения Московского 
телецентра, ретрансли

ровались бортовыми си
стемами спутника, а за
тем через приемный 
пункт, находящийся в 
полутора тысячах ки
лометров от Москвы, 
по наземным радиоре
лейным линиям возвра
щались назад.

На последнем сеансе, 
на котором присутство
вали советские журна
листы, была продемон
стрирована передача, 
цветных изображений 
с использованием раз
личных систем цветного 
телевидения: американ
ской НТССИ, француз
ской СЕК AM и систг-' 
мы, разработанной со
ветскими учеными и ин
женерами.

Качество телепередач 
постоянно было хоро
шим,.

ПА СНИМКЕ: во вре
мя передачи. 
(Фотохроника ТАСС).

В этом учебном Роду, я ру
ководил школой коммунисти
ческого труда. В ней занима
лось свыше 4 0  человек. Среди 
них были слесари, машинисты, 
техники. Школа полностью за
кончила учебную программу, 
слушатели глубоко ознакоми
лись с решениями мартовского 
Пленума ПК КПСС, с важней
шими событиями международ
ной жизни.

В ходе учебы невольно при
сматриваешься к слушателям, 
наблюдаешь за их интересами 
и идейным ростом. Возьмем, к 
примеру, Г. М. Голещихина. 
Для него характерно чувство 
нового. Он как бы всегда в по
исках. К такому человеку на
до подходить с особой меркой, 
всячески поощрять его стрем
ление к новаторству.

Когда на завозе приходи
лось устанавливать • новую 
технику, всякий раз пригла
шали Геннадия: .

—  Возьмись! Это тебе по 
душе.

По с т р а н и ц а м  многотираЖнЫх г а з е т
Томским изделиям —  

высший класс
На заводе «Сибэлектромотор» 

состоялась третья техническая 
конференция, на которой обсуж
дались пути повышения качества 
и надежности электродвигателей. 
Были заслушаны доклады главно
го инженера СКВ электромаши
ностроения И. И. Постоева, на
чальника ОТК А. Т. Хамухина, за
местителя главного технолога 
Ю. А. Ковалева.

Участники конференции вскры
ли недостатки, мешающие даль
нейшему повышению качества, на
дежности продукции, внесли кон
кретные предложения, поделились 
опытом работы.

На конференции отмечалось, 
что после второй технической кон
ференции коллектив завода сде
лал многое для совершенствова
ния производства, улучшения ка
чества изделий. Расширено произ
водство двигателей новой единой

серии А02 четвертого габарита, 
выпускаются двигатели новой еди
ной серии А02 третьего габарита, 
завод полностью справляется с по
ставками новых, надежных в 
эксплуатации моторов АММ. Ве
дется подготовка к серийному про
изводству электродвигателей А02 
второго габарита и рольганговых 
двигателей АР восьмого габарита.

Потери от брака сократились 
по сравнению с 1963 годом на 15,8 
процента.

Однако сделанные шаги — 
только начало. Качество и надеж
ность томских моторов пока не от
вечают требованиям сегодняшнего 
дня. В минувшем году завод, по
лучил 95 рекламаций на 530 
электродвигателей.

Ряд важных предложений, вне
сенных на предыдущей конферен
ций, до сих пор не осуществлен. 
На заводе не внедрена система 
бездефектного изготовления про
дукции и сдачи ее контролерам 
ОТК с первого предъявления, мед
ленно внедряется метод внутри

заводского оперативного производ
ственного планирования и т. д.

Участники конференции одобри
ли составленный на заводе ком
плексный план совершенствования 
производства, повышения качества 
и долговечности продукции. Реше
но особое внимание уделить повы
шению культуры труда, внедре
нию автоматизации и механизации 
производства, оборудовать специ
альную лабораторию для проведе
ния испытаний двигателей на дол
говечность.

Конференция призвала моторо
строителей приложить все усилия 
для успешного осуществления ме
роприятий по повышению качест
ва и надежности изделий, повы
сить их технический уровень до 
уровня лучших мировых образцов.

(«За новую технику»).

Город—селу
Коллектив инструментального 

цеха Томского подшипникового 
завода стремится досрочно выпол

нить заказы тружеников сельско
го хозяйства. В цехе изготавлива
ют оси качения и помпы для трак
торов. Этим заказам открыта «зе
леная улица». Инструментальщи
ки обязались выполнить годовое 
задание по поставкам деталей для 
села к годовщине Великого Ок
тября.

Уже сдано 3,700 штук осей ка
чения при годовом плане 8,5 ты
сячи. Судя по набранным темпам, 
коллектив цеха семимесячное за
дание выполнит досрочно. С опе
режением графиков изготавлива
ются и помпы для тракторов.

Над выполнением важных зака
зов хорошо трудятся токари 
тт. Куц. Рагун, Севастьянов, фре
зеровщики тт, Белкин и Матвеев, 
термисты тт. Киселева и Брунер. 
Добрую помощь оказывает инстру
ментальщикам наладчик шлифо
вального цеха № 2 тов. Криво- 
шеин.

(«Подшипник»).

Ц е х и  справляют  
новоселье

За последнее время коллектив 
завода режущих инструментов по
лучил большие площади новых по
мещений. В новом • корпусе тру
дятся коллективы цехов термиче
ского, заготовительного, сверл. 
Цехи пополнились оборудованием, 
улучшились условия труда и по
высилась культура производства. 
На многих рабочих местах контро
леров и рабочих других специаль
ностей появились лампы дневного 
света. Такое освещение намного 
повысило производительность тру
да, сократило утомляемость рабо
чих.

В новых условиях работает уча
сток цианирования. Специально 
приспособленное помещение с но
вым оборудованием, хорошей вен
тиляцией значительно повысило 
культуру производства.

В ближайшее время в новые 
помещения переходят отделение 
витых сверл, упаковочный цех.

(«Инструментальщик»).

Пишется история 
завода

Приближается 25-летие со -дня 
рождения Томского электролампо
вого завода. За четверть века его 
коллектив прошел большой путь. 
На его счету немало замечатель
ных дел. В ознаменование двадца
типятилетия предприятия партий
ная организация решила написать 
историю родного завода.

Создана редакционная комис
сия. Она обратилась ко всем тру
женикам предприятия с просьбой 
поделиться воспоминаниями, соб
рать фотоснимки прошлых лет, 
письма с фронтов Отечественной 
войны бывших рабочих завода, 
почетные грамоты, вырезки из га
зет, различные документы и мате
риалы.

(«Лампочка Ильича»).
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У  ЧИТЕЛЬ... Труд его очень сло
жен. Он обязан не только дать 

знания, но и воспитывать будущего 
гражданина. Это очень трудное де
ло, о оно требует, чтобы учитель 
постоянно работал над собой.

Максим Горький говорил: «Нет, 
пе чистый лист бумаги и не подат
ливая глина —  душа ребенка... Если 
хотите, она —  мрамор, из которого 
можно изваять образ чудной красо
ты, но можно и сотворить нечто без
образное. Стало быть, надобно уме
ние и настойчивость».

Изваять этот образ чудной красо
ты и есть задача воспитателя. Ус
пешно справиться с ее решением 
можно только'  тогда, когда учитель 
хорошо знает школьника, его роди
телей, среду, в которой он живет, и 
друзей, с которыми он проводит вре
мя, когда после долгих поисков учи
тель выйдет на тропинку, ведущую  
к сердцу маленького человека. Но 
прежде, чем это произойдет, сколько 
ж е времени затратит учитель!

И правильно поднят в печати во
прос о том, что время учителя надо 
беречь, что оно в некотором роде —  
общественное достояние и нуждает
ся в охране, в бережном к себе от
ношении. Нередки случаи, когда по 
вине руководителей школ, общест
венных организаций, родителей не
рационально растрачивается время 
учителя.

Мне приходилось много бывать в 
школах на пионерских сборах —  
юбилейных и очередных, и всегда я 
там встречала учителей, чаще всего 
усталых, пришедших на сбор после 
напряженной нервной работы. Знаю, 
что этому учителю еще предстоит 
проверить гору тетрадей, подгото
виться к предстоящим урокам.

встретиться с кем-то из родителей. 
И невольно я задавала себе вопрос: 
нужно ли присутствие этих учителей 
на данном пионерском сборе?

За редким исключением, учителей 
можно было освободить от этих «при
сутствий», а доверить вожатым, ком
сомольцам старших классов прове
дение таких мероприятий. Несомнен
на от этого польза и для пионерво
жатых: им не только будет дано 
больше самостоятельности, но и от
ветственность их повысится.

В равной степени это относится 
ко многим другим мероприятиям, 
проводящимся в школе.

Зайдите в школу днем, вечером —  
всегда встретите учителей: они за
няты то выпуском классной стен
ной газеты, то оформлением класса, 
то подготовкой к комсомольскому 
собранию, то к родительскому соб
ранию, то заседают на профсоюзном 
собрании, то на педсовете. Редкий 
день, когда учитель может уйти сра
зу  после уроков отдохнуть, почитать 
новую книгу, посмотреть кинофильм, 
который можно порекомендовать 
ученикам, поработать над периоди
ческой литературой и самое главное 
—  подумать, как передать своим 
воспитанникам все новое, что он уз
нал и увидел, как лучше провести 
свои уроки, на какие стороны вос
питательной работы следует обра
тить внимание.

Слышу законный вопрос: что же 
предлагает автор, отказаться от про
ведения всех этих мероприятий?

Нет. Мероприятия эти нужны. 
Нужны стенные газеты и комсомоль
ские собрания, литературные вече
ра и многое другое. Все они помога
ют в воспитательной работе. Но 
нужно самое главное —  развивать

ученическую самодеятельность, са
мостоятельность, нужно, чтобы учи
тель был советчиком, а не исполни
телем и неусыпным контролером, 
как это нередко бывает.

Целую науку о детской самодея
тельности создал замечательный пе
дагог А. С. Макаренко. Он умел до
верять ответственные дела самим 
ребятам, не опекал их по мелочам, а 
результаты этого доверия были не
измеримы. Так почему мы хорошо 
знаем, как делал Макаренко, и боим
ся делать так?

ведь, чтобы дать семь —  восемь 
уроков в день, нужно большое на
пряжение. Где уж  тут заниматься 
воспитанием, вовремя замечать от
стающего, прийти ему на помощь —  
на это у учителя, имеющего такую 
нагрузку, времени не хватает!

На собрании актива по народно
м у образованию приводился такой 
пример. Бывший ’директор Пудин- 
ской средней школы тов. Юрченко 
был освобожден от обязанностей ру
ководителя, потому что запустил  
работу с педагогическими кадрами.

ского хозяйства, о бюджете госу
дарства. Он побывал в плановом от
деле, отделе труда и зарплаты со
седнего завода, и его тетрадь обога
тилась цифрами о производстве ма
шин, расходе металла, мощности 

моторов, затратах труда, заработной 
плате, производительности труда. И 
на основе всего этого он составлял 
задачи. Каждое событие в стране 
находило отражение в его задачах. 
С каким интересом решали их на 
уроках школьники, сколько новых 
знаний приобретали они, как разби-

гаНАШ ПЕДСОВЕТ

В р е м я  у ч и т е л я
НАШ ПЕДСОВЕТ

Кто касается собраний и заседа
ний, они тоже нужны «числом по
менее и качеством повыше».

Партия и государство высоко це
нят труд учителей, заботятся о соз
дании им необходимых условий. По
вышение заработной платы значи
тельно улучшило материальное по
ложение учителей. Однако еще мно
го педагогов ведут по сорок и более 
часов в неделю при норме 1 8  учеб
ных часов. Частично это объясняет
ся тем, что недостает еще в школах 
учителей физики, математики, ино
странных языков, пения.

Но часто такая нагрузка учителя 
вызвана его личным желанием. А

Некоторые учителя стали к следую
щему уроку готовиться на предыду
щем (урывками «подчитывали» ма
териал), а внеклассную работу с 
детьми совсем забросили.

Мне пришлось работать в одной 
школе вместе со старым учителем 
математики И. И. Котельниковым. 
Он не всегда на уроке пользовался 
задачником. У него была общая 
тетрадь, в которую он ежедневно за
носил интересные цифры. Читая ма
териалы сессии Верховного Совета, 
Пленумов Центрального Комитета 
партии, он записывал в тетрадь циф

ры о работе промышленности, сель-

рались в текущей политике! Учи
тель знал своих учеников и умел 
использовать их интересы для овла
дения знаниями.

—  Старков, иди к доске. Вот ты 
мечтаешь быть моряком, решай зада
чу: путь корабля...

Его уроки часто кончались так. 
Даны задания на дом, и Котельни
ков вызывает отдельных учеников—  
любителей математики— «Для тебя у 
меня есть что-то интересное», —  
и вручает листок с особыми задачами 
для «гимнастики мозга». Этих «осо
бых листочков» просили многие 
ученики, и отказа со стороны учите
ля не было. С имеющими такие за

дания он оставался после уроков. 
Но для такой работы нужно время. 
Его не жалел учитель. Когда ему 
предложили взять еще часы, он от
казался:

—  Не могу. Я учитель, а не 
урокодагель. Нахватать часов и ве
сти их кое-как —  так я не могу.

У этого педагога не было отстаю- 
Щих  ̂ но зато, было много учеников, 
влюбленных в математику.

Перегрузка учебной работой учи
теля допускается руководителями 
школ во-вред воспитанию. Особенно 
вредит большая нагрузка молодым 
педагогам. Они еще только встают 
на трудный путь, им надо самим 
учиться тому, мимо чего, может, 
прошли в институте.

Учитель —  непременный участ
ник всех народных дел: он актив
ный пропагандист и агитатор, он 
идет с теплым словом на десятидвор- 
ку, разъясняет решения партии и 
правительства, помогает партийным 
организациям в мобилизации насе
ления на их выполнение.

Интересна цифра: в области 1 .7 0 0  
членов общества «Знание», в основ
ном —  это сельские учителя. Они 
активно работают в народных уни
верситетах, организуют кинолекто
рии, стараясь донести знания до 
каждого жителя села. .11 сколько же 
часов вкладывает в это педагог, по
нимая, что труд его необходим.

К сожалению, в отдельных селах 
не ценят этот бескорыстный труд 
учителя должным образом, старают
ся загрузить работника школы до 
предела, забывают о том, что ему 
нужно много времени на подготовку 
к урокам, на повышение политиче
ских и научных знаний, на расши

рение культурного кругозора. Чрез
мерная нагрузка ведет к тому, что 
учитель где-то срывается, недоделы
вает.

Когда беседуешь с учителями, 
интересуешься их режимом, бюдже
том времени, то видишь, что многие 
еще не научились его планировать, 
не стали разумными хозяевами сво
его времени, и потому пни часто объ
ясняют недоделки одним: не успе
вают.

И вспоминается в связи е этим 
выступление учительницы 44-й  
школы г. Томова 0. П. Дантевской 
на перво-й городской конференции, 
посвященной организации внеклас
сной работы в школе. Ольга Пет
ровна постоянно со своим классом: 
едет в село с концертом, идет с ре
бятами в поход, «болеет» на стадио
не, каждое воскресенье вместе смот
рит фильм.

—  Как все это . успеть? —  этот 
вопрос прочитала 0 . П. Дантевская в 
сотнях глаз своих коллег, слушаю
щих ее. И. участники конференций 
получили ответ на этот вопрос. А 
тот, кто не был в зале (а таких ты
сячи в нашей области), разве их не 
волнует проблема времени учителя?

Все это наводит еще на одну 
мысль. Чему только не учат педа
гогов: и как вести урок, и как раз
нообразить внеклассную работу. Но 
как рационально распределить вре
мя •—  никТЬ не учит. И если бы 
хоть на одно из заседаний секции в 
ходе августовского или другого со
вещания вынести этот вопрос, как 
благодарны, были бы учителя...

С. АНЦИФЕРОВА,
нештатный сотрудник газеты
«Красное знамя».

На конференции в Ханое

ЦЕЛЬ БОРЮЩЕГОСЯ 
В Ь Е Т Н А М А -

НЕЗАВИСИМОСТЬ, ДЕМОКРАТИЯ, 
СУВЕРЕНИТЕТ, МИР

Новые ам ериканские  
к о с  м о и  а  в т  ы

СОВЕТСКИХ

Открылся пленум ЦК и ЦКК 
Итальянской компартии

РИМ, 3 июня. (ТАСС). Сегодня здесь открылся объединенный пле
нум ЦК и ЦКК Итальянской коммунистической партии. В повестке 
дня доклад члена ЦК и члена руководства Итальянской компартии 
Паоло Вуфалиаи о проблемах единства итальянского рабочего и со
циалистического движения и другие вопросы.

Итальянская коммунистическая партия рассматривает перспективу 
единства рабочих и социалистических сил на всех уровнях как основу 
своей политики, пишет сегодня газета «Унита».

Срочно созвать Совет Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 3 июня. (ТАСС). 

Представитель Советского Союза 
при Организации Объединенных 
Наций потребовал немедленного 
возобновления работы Совета Без
опасности по поводу положения в 
Доминиканской Республике.

На прошлой неделе Совет Без
опасности, рассматривавший воп
рос об американской интервенции 
в Доминиканской Республике, 
устроил перерыв в своей работе с 
условием, что заседания могут 
быть возобновлены в любой мо
мент, если этого потребует разви
тие событий.

В письме на имя председателя 
Совета де Беуса (Голландия) совет
ский представитель Н. Т. Федо
ренко предлагает срочно созвать 
Совет Безопасности. При этом он 
указывает на то, что реакционная 
хунта. осуществляет массовые рас
стрелы мирных жителей — сторон
ников конституционного правитель
ства Доминиканской Республики.

ПРОФСОЮЗОВ
ХАНОЙ, 3 июня. (ТАСС). В 

Ханойском доме приемов сего
дня состоялась торжественная 
церемония передачи дара совет
ских профсоюзов вьетнамскому 
народу. Советские профсоюзы, 
движимые чувством солидарно
сти, направили вьетнамским 
братьям автомашины, мотоцик
лы, медикаменты, ткани.

«Советские люди полностью 
стоят на стороне вьетнамского 
народа. Самое страстное их же
лание — увидеть Вьетнам сво
бодным, независимым, воссо
единенным и мирным, — сказал 
глава советской профсоюзной 
делегации, секретарь ВЦСПС 
К. А. Гусейнов. — Мы надеем
ся, что нынешний дар 70 мил
лионов членов советских проф
союзов будет служить достиже
нию этой цели».

В ответной речи заместитель 
председателя Всеобщей конфе
дерации труда ДРВ Нгуен Конг 
Хоа сказал: «Рабочий класс н 
народ Вьетнама бесконечно бла
годарны советскому рабочему 
классу,’ советским людям за их 
постоянную помощь. Эту по
мощь мы ощущали в самые 
тяжелые годы войны сопротив
ления против французских ко
лонизаторов. Эту помощь мы 
получаем и теперь, когда весь 
наш народ ведет решительную 
борьбу против американской аг
рессии. Мы уверены, что, опи
раясь на могучие силы своего 
народа и братскую помощь 
стран социалистического лагеря, 
в особенности Советского Сою
за, мы нанесем окончательное 
поражение американскому им
периализму».

ХАНОЙ, 3 июня. Корр. ТАСС 
Е. Кобелев передает: Вторая меж
дународная профсоюзная конфе

ренция солидарности с борющимся 
народом Вьетнама продолжает 
свою работу. Вчера поздно вече
ром буря оваций потрясла своды 
актового зала Национального соб
рания ДРВ, где собрались участни
ки конференции, когда были огла
шены сообщения о пяти американ
ских самолетах, сбитых 1 и 2 июня 
над территорией ДРВ, и о новых 
победах освободительной . армии 
Южного Вьетнама, успешно разви
вающей наступление в ряде райо
нов страны..

Сегодня утром делегаты конфе
ренции выслушали доклад гене
рального секретаря Всеобщей кон
федерации труда ДРВ Чан Зань 
Туена. Он заклеймил позором аме
риканскую агрессию во Вьетнаме, 
которую США совершают, прикры
ваясь «разглагольствованиями о 
мире и готовности к переговорам 
без предварительных условий». Не
смотря на усиление американской 
интервенции, заявил докладчик, 
южновьетнамский народ добился 
огромных успехов за два года, 
прошедших со дня созыва первой 
конференции в Ханое. Народные 
вооруженные силы Южного Вьет
нама освободили четыре пятых 
территории страны с населением в 
10 миллионов человек. Армия и 
население ДРВ не посрамили тра
диций Дьен-Бьен-Фу и нанесли 
ощутительный урон американским, 
агрессорам, сбив 307 американ
ских самолетов. Докладчик под
черкнул, что расширение Соеди
ненными Штатами войны на Се
верный Вьетнам приблизит их 
окончательное поражение. Если 
США не сумели сломить 14 мил
лионов южных вьетнамцев, го тем 
более им не удастся сделать это с 
30-миллионным вьетнамским на
родом. Бурными аплодисментами 
встретили присутствующие слова 
Чан Зань Туена о глубокой при
знательности вьетнамского народа 
народам и правительствам Совет
ского Союза, Китая, других социа
листических стран, всем народам 
мира за их ценную моральную и 
материальную помощь освободи

тельной борьбе вьетнамского наро
да.

Затем делегатов конференции 
пришли приветствовать представи
тели рабочего класса столицы. О 
труде и борьбе ханойских рабо
чих делегатам конференции расска

зал Герой Социалистического Тру
да рабочий вагонного депо Ле 
Минь Дык.

Бурными аплодисментами встре
тил зал появление на трибуне 
посланца борющегося Южного 
Вьетнама главы южновьетнамской 
профсоюзной делегации Чан Ван 
Тханя. Глава южновьетнамской 
делегации рассказал о зверствах 
американо-сайгонских властей в от
ношении южновьетнамского наро
да, Он разоблачил намерение пра
вительства США перейти к ло
кальной войне в Южном Вьетнаме 
и напомнил о печальном опыте та
ких войн, которые вели Франция 
во Вьетнаме и Алжире, США — 
в Корее. Чан Ван Тхань указал на 
высокую политическую активность 
в городах Южного Вьетнама, где 
авангардную роль играет рабочий 
класс. Он еще раз заявил, что 
целью борющегося южновьетнам
ского народа являются независи
мость, демократия, свобода, суве
ренитет, мир в своей стране и во 
всем мире.

БУДАПЕШТ. В Централь
ном физическом научно-иссле
довательском институте Вен
грии работает эксперименталь
ный атомный реактор, постро
енный с помощью Советского 
Союза. Проводимые здесь опы
ты имеют важно^ народнохо
зяйственное значение.

(Фото МТИ—ТАСС).

В КОМИССИИ ООН ПО РАЗОРУЖЕНИЮ
НЬЮ-ЙОРК. 4 мая. (ТАСС). 

33 неприсоединившихся страны 
Азии и Африки внесли вчера в 
комиссию ООН по разоружению 
проект резолюции о созыве 
Всемирной конференции по раз
оружению, Комиссия ООН по 
разоружению, говорится в про
екте, подтверждает принятое 
второй конференцией неприсое

динившихся стран в октябре 
1964 года предложение о созы
ве Всемирной конференции по 
разоружению, на которую будут 
приглашены все страны, и ре
комендует, чтобы Генеральная 
Ассамблея ООН рассмотрела 
это предложение на своей XX 
сессии.

Голодовка политзаключенных в Венесуэле
КАРАКАС, 4 июня. (ТАСС). 

Венесуэльские политические за
ключенные, томящиеся в за
стенках главного управления 
полиции, объявили голодовку. 
Они протестуют против «посто
янного произвола, издевательств

Н О В Ы Й
я п о н с к и й

КАБИНЕТ
ТОКИО, 3 июня. (ТАСС). Здесь 

объявлен состав нового японского 
кабинета министров, сформирован
ного премьер-министром Эйсаку 
Сато. На посту министра иностран
ных дел нового кабинета остался 
Эцусабуро Сиина.

Завершение работы пленума Ц К  Р Р П
БУХАРЕСТ. Здесь закончил свою работу рас

ширенный пленум ЦК РРП. Его участники, об
судили проект директив предстоящего IV съез
да партии по развитию народного хозяйства в 
1966—1970 гг., проект директив съезда по разви
тию энергетики РПР в период 1966—1975 гг. и 
про'ект Устава партии.

В ходе обсуждения первых двух вопросов, го
ворится в сообщении о пленуме, выступавшие 
подчеркнули,, что главной целью задач, пред
усмотренных проектам,и директив, является 
дальнейшее повышение материального и куль
турного уровня народа путем увеличения дохо- 
дов, улучшения условий труда и жилищных

условий, снабжения населения товарами, увели
чения. объема услуг, развития здравоохранения, 
социального обеспечения и охраны труда.

Пленум единодушно одобрил проекты дирек
тив и принял решение после внесения поправок, 
предложенных в ходе прений, опубликовать 
проекты директив для широкого обсуждения в 
партийных организациях,' на собраниях трудя
щихся, в печати. После этого проекты директив 
будут представлены на обсуждение и утвержде
ние съезду партии.

При обсуждении третьего вопроса участники 
пленума одобрили проект Устава.

Пленум единодушно решил предложить съез

ду в соответствии с современным этапом разви
тия общества, этапом завершения социалисти
ческого строительства и в соответствии с ко
нечной целью партии — построением коммуни
стического /общества -%• изменить название Ру
мынской рабочей партии на «Румынскую ком
мунистическую партию». Проект Устава пред
усматривает упразднение кандидатского стажа. 
Пленум единодушно одобрил проект Устава и ре
шил после внесения предложенных улучшений 
опубликовать его с целью обсуждения в партий
ных организациях и партийной печати. После 
этого проект будет представлен съезду на об
суждение. (ТАСС).

и оскорблений», допускаемых 
полицейскими. Заключенные, 
которым не предъявлено ника
ких обвинений, требуют также 
своего немедленного освобож
дения.

Голодовку политических за
ключенных поддерживает еди
ный центр трудящихся Вене
суэлы, который призвал обще
ственность страны выступить в 
защиту патриотов, добиться 
освобождения Хесуса Фариа, 
Элоя Торреса, Луиса Эмиро 
Арриеты и других политиче
ских и общественных деятелей.

Партия Националистический 
народный авангард, националь
но-революционная партия и фе
дерация университетских сту
дентов опубликовали заявления, 
в. которых выражается призна
тельность венесуэльских патрио
тов за развернувшуюся во всем 
мире кампанию борьбы за осво
бождение всех политических 
заключенных Венесуэлы.

Запуск космического корабля «Джеминай-4 »
КОЛУМБИЯ 

НЕ ПОШЛЕТ 
В О Й С К А

ГАВАНА, 3 июня. (ТАСС). Прези
дент Колумбии Гильермо Леон Ва
ленсия ваявил вчера, что Колумбия 
не пошлет в настоящее время свои 
войска в Доминиканскую Респуб
лику.

Как передает из г. Богота коррес
пондент агентства Пренса Латина, 
президент подчеркнул, что «он не 
считает нужным посылать колум
бийских солдат» в Санто-Доминго, 
так как, по его мнению, «положение 
там, улучшается».

Колумбийский президент, поддер
жав в принципе американскую 
агрессивную политику, вынужден 
был, однако, заявить, что «было бы 
лучше, если бы Соединенные Штаты 
не предприняли односторонние дей
ствия» в Доминиканской Республи-

НЬЮ-ЙОРК, 3 ию
ня. (ТАСС). Сегодня, в 
18.16 по московскому 
времени, с мыса Кенне
ди был запущен двух
местный космический 
корабль «Джеминай-4». 
На борту корабля, ве
сящего около 7.500 
фунтов, находятся кос
монавты Джеймс Мак- 
дивитт и Эдвард Уайт.

Согласно программе 
корабль «Джеминай-4» 
в ходе четырехдневно
го полета совершит 62 
витка вокруг Земли. 
Национальное управ
ление по аэронавтике 
и исследованию косми
ческого пространства 
(НАСА) заявило. что 
целью этого полета 
является проверка воз
действия продолжи
тельного пребывания в 
космическом простран
стве на экипаж.

План полета пред

усматривает также 
сближение корабля 
«Джеминай-4» со вто
рой ступенью ракеты 
«Титан-2», которая пе
ред этим выведет его 
на орбиту. Официаль
ные лица заявили, что 
Макдивитт и Уайт не 
будут производить 

«стыковку» с ракетой, 
но, возможно, поста
раются мягко толкнуть 
ее носовой частью сво
его космического ко
рабля.

Кроме того, предпо
лагается, что второй 
космонавт Эдвард Уайт 
выйдет из кабины ко
смического корабля. 

Он будет связан с ко
раблем фалом длиной 
в 25 футов и исполь
зует для передвижения 
на расстоянии до 20 
футов индивидуальное 
реактивное устройст
во.

Запланировано, что 
во время полета с по
мощью специальных 
реактивных двигателей 
несколько раз будет 
изменена орбита ко
рабля. В начале орби
тального полета пери
гей и апогей «Джеми
най-4» должны быть 
соответственно 100 и 
185 миль. «Джеми
най-4» должен при
водниться в 400 ми
лях к юго-западу от 
Бермудских островов.

НЬЮ-ЙОРК, 3 ию
н я .: (ТАСС). Амери
канские космонавты 
передали на контроль- 

- ный пункт в городе 
Хьюстоне, что они ое- 
шили отложить выход 
майора Уайта в космос 
на следующий, третий 
виток.

Согласно официаль
ному заявлению с кон

трольного пункта в го
роде Хьюстоне, Мак
дивитт принял реше
ние отложить выход 
Уайта в космос, по
скольку он не уклады
вался в график подго
товки корабля к этому 
эксперименту. Кроме 
того, как указывают 
некоторые обозрева

тели, по-видимому, не 
совсем удовлетвори
тельно проходила де
компрессия кабины 
космического корабля.

После неудачной по
пытки приблизить ко
смический корабль на 
втором витке ко вто
рой ступени ракеты, 
как это предусматри
валось прогоаммой по
лета. значительно из
менилось и задание 
космонавта Уайта во 
время его выхода из 
корабля в космос. Как 
предполагалось, кос

монавты должны были 
приблизить корабль ко 
второй ступени ракеты 
на 20 футов. В этом 
случае Уайт должен 
был, выйдя из корабля 
в космос, приблизить
ся ко второй ступени 
ракеты и, если удаст
ся, даже прикоснуться 
к ней рукой. Однако 
во время маневрирова
ния на первом витке 
Макдивитт перерасхо
довал горючее на ко
смическом корабле, 

так и не достигнув 
нужной дистанции до 
ракеты-носителя. Вто
рая ступень осталась 
недосягаемой — наи
меньшее расстояние 

между кораблем и ра
кетой-носителем было 

не менее. 300—400 фу
тов.

НЬЮ-ЙОРК, 4 ию
ня.. (ТАСС). Американ
ский космонавт Эд

вард Уайт стал вторым 
после Алексея Леоно
ва человеком на Зем
ле, совершившим вы
ход в открытый кос
мос. Он совершил 
20-минутную космиче
скую «прогулку» на 
третьем витке полета 
космического корабля 
«Джемянай-4».

*
Командир космиче

ского .корабля «Дже
минай-4» ,майор ВВС 
Джеймс Алтон : Мак
дивитт родился ТО ию
ня 1929 года в городе 
Чикаго.

Окончил Мичиган
ский университет ' и 
имеет степень бакка- 
лавра наук,

С 1951 года — во
енный летчик.

В сентябре 1962 го
да был отобран для 
космических трениро

вок. Во время подго

товки к полету на него 
был возложен ряд спе
циальных обязанно
стей, в частности, он 
принимал участие в 
разработке навигаци
онной системы корабля.

Д. Макдивитт же
нат, у него трое детей: 
два сына 8 и 5 лет и 
дочь 7 лет.

Второй пилот кораб
ля «Джеминай-4» май
ор ВВС Эдвард Хиг
гинс Уайт родился в 
городе . Сан-Антонио 
(штат Техас) 14 . нояб
ря 1930 года.. . .

Окончил военную 
академию и имеет сте
пень кандидата наук.

Э. Уайт — военный 
летчик, в сентябре 
1962 года приступил, к 
космическим трениров
кам.

Э. Уайт женат и име
ет двух сыновей 12 и 
9 лет.

ЛИДЕР ПРЕЖНИЙ
, РИГА, 3 июня. (ТАСС). Пятая 

партия матча Е. Геллер—Б. Спас
ский завершала первую половину 
их шахматного спора на пути к фи
налу первенства мира.

Естественно было ожидать, что 
одесский гроссмейстер решительно 
попытается сравнять счет и пере
хватить инициативу в этом труд
ном для него матче. Однако этого 
не случилось. Соперники довольно 
спокойно разыграли один из ва
риантов защиты Нимцовича. 

Б. Спасский, игравший черными, 
вскрыл позицию в центре, это по
влекло . многочисленные размены. 
К 18-му ходу с доски исчезли фер
зи и большинство легких, фигур- В 
завязавшейся затем маневренной 
борьбе ни’ одному из гроссмейсте
ров не удалось достичь сколько-ни
будь заметного перевеса, и. партия 
на 32-м ходу закончилась вничью.

Итак, Б. Спасский сохраняет ли
дерство—у него после пяти встреч 
три очка, у Е. Геллера — два.

КТО САМЫЙ 
Л О В К И Й ?

На днях в спортзале .«Динамо» 
впервые в Томске прошли сорев
нования школьников по акробати
ке. Перйенство города оспаривали 
команды двенадцати школ. Среди 
средних школ первое место заня
ла школа № 27, среди восьмилет
них -— школа № 25. Первые места 
из восьмидесяти участников заня
ли: по взрослому разряду Сережа 
Захаров, по первому юношескому 
разряду—Саша Варанов, у девочек 
первое место заняла Зина Шерш
нева. .

Надо надеяться, что соревнова
ния школьных акробатов станут 
теперь традиционными н будут 
включены в программу спартакиа
ды школ.

Н. БУРМИСТРОВ, 
мастер спорта СССР.

ПО Ш О ССЕ  
на велосипедах
Четыре дня Шегарское шоссе 

было ареной спортивной борьбы 
велосипедистов, оспаривавших 
лично-командное первенство обла
стного совета ДСО «Буревест
ник», В первый день на дистанции 
в 25 км у мужчин победу завое
вал студент-политехник Б. Хутор
ной, а у юношей — студент 
ТИРиЭТа В. Цехановский. На 
15-километровой дистанции у жен
щин первенство завоевала чемпи
онка области студентка ТИРиЭТа 
Н. Жидкова. Она же победила в 
гонке на три километра. В команд
ной гонке на 25 км у женщин и на 
50 км у мужчин опередили своих 
соперников спортсмены ТИРиЭТа 
(44 мин. 37 сек. и 1 час 14 мин. 
58 сек.). В групповой гонке на 
25 км среди женщин первыми пе
ресекли линию финиша сразу три 
представительницы этого же ин
ститута — Е. Шерикова, Н. Жид
кова и Г. Романова. В групповой 
гонке у мужчин на 75 км основная 
борьба разыгралась между В. Шве
довым (ТПИ), А. Молодых и 
В, Субботным (оба — ТИРиЭТ). 
Только на самом финише Шведо
ву удалось выйти на полкорпуса 
вперед, время же у всех троих оди
наковое (1 час 51 мин. 07 сек.). В 
общекомандном зачете места рас
пределились так: на первом месте 
— ТИРиЭТ, на. втором — политех
нический институт и на третьем —: 
университет.

К. СТЕШЕВ,
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ПРИЕЗЖАЙТЕ В ПРИМОРЬЕ!

ЗВЕЗДНЫЕ КАТАСТРОФЫ Н ЛАЗЕР
Самая больш ая температура излучения, которая 

получена сейчас советскими физиками, никогда не 
наблюдалась во Вселенной, Ее можно записать толь
ко с помощью цифры, содерж ащ ей 2 5  нулей.

Этой поистине фантастической температурой об  ̂
ладает излучение лазера  — прибора, способного да
вать мощный пучок чистого красного света.

Такими рекордами не может похвастаться... даж е 
Солнце. Наше дневное светило, даю щ ее сравнитель
но немного красных лучей, — скромный светлячок 
на фоне излучения лазера. Если вы разить это соот
ношение математически, то квантовый генератор ока
зы вается в сто миллиардов миллиардов раз ярче 
Солнца.

Ученые полагают, что даж е при катастрофах во 
Вселенной — при взры вах звезд  —  вряд ли может 
быть получена подобная температура излучения.

До сих пор, чтобы подчеркнуть необычные усло
вия, в которых находится вещество, ученые говори
ли: «Звездны е температуры ». Какой новый термин 
придумают они теперь?..

Узкий игольчатый луч, рождаемый в квантовых 
генераторах, помогает физикам вести необычные 
эксперименты и на Зем ле и в космосе. Исследова
тели полагают, что со временем лазеры  можно будет 
использовать для изучения Луны и планет, для свя
зи с участниками меж звездны х экспедиций, при соз
дании электронно-вычислительных: машин необычай
ного быстродействия.

Солнечный май пересек фи
нишную черту. На; старт выш
ло лето —  пора увлекатель
ных путешествий по необъят
ным просторам страны. Беспо
койный народ —  туристы: 
хотят пройти «все дальние 
пути на свете». Их манят Кам
чатка и Байкал, Красноярские 
столбы и Карелия, Урал и 
Прикарпатье. Но мало, кто 
знает о новой экзотической 
трассе для романтиков даль
них дорог —  Приморском ту
ристском маршруте. Он от
крылся только в этом году. 
Но в походы по Дальнему Во
стоку уже отправились первые 
путешественники из Ленин
града, Москвы, Ростова, Ново
сибирска, • Хабаровска и дру
гих городов страны.

Старт Приморский маршрут 
берет во Владивостоке, столице 
дальневосточных моряков, ры
баков и китобоев. Путешествие

800 доз здоровья
Сто пятьдесят молодых рабо

чих — подростков с подшипни
кового завода проведут завтра 
свой выходной день на реке. 
Они отправятся в увлекатель
ное путешествие по Томи ран
ним утром на теплоходе «Мо
сквич». Подшипниковцы — не 
единственные томичи, решив
шие отдохнуть в воскресенье 
на воде. У причалов Томского 
речного порта уже стоят наго
тове еще три теплохода такого 
же типа и плавучая веранда, 
которую будет толкать один 
из теплоходов.

Завтра коллективно выезжа
ет н-а реку более восьмисот 
томичей.

З А М Е Т К И  Ж У Р Н А Л И С Т А

С Е Л Ь С К А Я  Н О В Ь
ЛОСЬ-ГОРА
Так называется один из 

бригадных поселков колхоза 
«Россия».

Почему такое название —  
даже старики на этот счет го
ворят по-разному. Одни рас
сказывают: гнал медведь ло
ся, загнал его на крутой об
рыв; сохатый прыгнул вниз и 
разбился. Вот поэтому и Лось- 
Гора.

Другие возражают. Посмот
рите вечером, на закате: вер
шинки темного ельника на 
краю деревни вырисовывают
ся, как загривок у  лося,' а 
присмотришься повниматель
нее, так на лосиную голову 
похож е...

Я смотрел два раза. Один 
раз вроде бы и загривок уви
дел и даже голову. А в дру
гой раз ничего не увидел. Лес, 
и только.

В Лось-Горе много борода
чей. На иного посмотришь >— 
и не старый совсем, а борода 
—  лопатой. И никакие не кер
жаки или там. староверы. Про
сто так.

На краю еела в хорошем, 
добротном доме живет Лена 
Зебзеева. Молодая, русая, се
роглазая, с миловидным ли
пом и приветливым разгово
ром. Бородатые мужики здоро
ваются с-нею ласково и почти
тельно: недавно выбрали ее 
депутатом областного Совета.

У дома Лены е одной сто
роны озеро, с другой— речка. 
Мужу . ее, Ивану, раздолье: 
выберется досуг —  удочку 
в руки и за окунями, а когда 
и караси идут.

Лена родилась здесь и вы
росла. Сейчас она свинарка.

. Свинарник в Лось-Горе, 
очевидно, последний год. В 
Го-редовке, на центральной 
усадьбе колхоза новый дост
раивается —  большой, камен
ный, с полной механизацией, 
там даже душ будет.

—  Переезжай, Лена!' —  го
ворит председатель.

Лена отвечает не сразу. 
Пользуясь этим, председатель 
•делает дипломатический ход.

—  Ты же учишься. Кон
чишь техникум —  знаешь, 
как развернуться можно на 
новом месте!

Лена —  решительно:
—  -Н ет.. Пока учусь, ра

бота и здесь найдется. Вы же 
знаете —  я и дояркой могу, и 
на лошади, и у комбайна, ес

ли надо. А кончу техникум, 
все равно здесь смогу рабо- 
тать. Найдется дело. Да и во
обще лучше Лось-Горы нету!..

С У М К А

ПОЧТАЛЬОНА
Утрами и вечерами из рай

онного узла связи выходят 
почтальоны с туго набитыми 
сумками. Почты много —  не 
всегда даже враз заберешь. Ча
стенько второй заход надо де
лать, особенно, когда идут 
журналы. Подписчики— от со
лидных академических вест
ников до «Веселых карти
нок».

А старые почтальоны, ко
торые в войну работали, без 
сумок даже обходились. Да 
что и носить было: письма
солдатские (а пишут солдаты 
нечасто) да казенные паке
ты. Почтальоны их не люби
ли: в них бывали и похорон
ные с фронта. Легко ли нести 
в дом такую весть!

Сейчас почтальоны разно
сят почту с легкой душой. 
Чем тяжелее сумка, тем 

веселее. И самому почтальону, 
и тем, к кому он приходит.

Прохожий, остановившийся 
у райцентровского киоска 
«Союзпечати», спрашивает 
свежий помер областной га

зеты. Он, видно, издалека: на 
сапогах —  засохшая грязь, на 
голове —  шапка (мало ли, ка
кие шутки погода выкинет).

Киоскер отвечает, что есть 
только вчерашние газеты, и 
слышит попрек:

—  Я за шестьдесят верст 
живу от вас, и то мы газеты  
получаем в то же число, день 
в день.

Киоскер поясняет:
—  Самолет малость задер

жался.
Потом спрашивает: ^
—  Вы домой сейчас? . .
—  Домой... к что?
—  Пока доедете —  наши, 

почтовские, к вам газеты до
ставят. Сегодняшние... Дома 
и почитаете!..

ДЕВОЧКА ЖДЕТ 

П И А Н И Н О
Еще совсем недавно в лю

бой деревне, куда ни заедешь, 
самыми лучшими, пусть даже

не новыми, были здания школ. 
Потом с ними стали соперни
чать клубы и колхозные кон
торы, а последнее время —  
магазины. Вспоминается Мая
ковский: «Стала оперяться
моя кооперация»...

Сельские магазины теперь 
нарядные, здесь тоже, как в 
городе, —  все товары на ви
ду. Иному и покупать ничего 
не надо, а все равно не 
удержится, зайдет, если мимо 
проходит.

В Подгорном, в сельском 
универмаге, двое парнишек—  
лет им, наверное, по 1 3 — 14. 
—  выбирают баяны. Один из 
них играет, другой, видно, не 
умеет вовсе, но баян, чувст
вуется, предназначается ему.

Продавщица подает уже  
третий или четвертый инстру
мент.

Молоденький баянист игра
ет сначала гаммы, потом берет 
звучные аккорды, за ними 
следуют замысловатые вариа
ции. Кругом собрался народ, 
слушает. Парнишке приятно 
внимание —  он готов пере
брать хоть сто баянов. Но то 
ли нашелся, наконец, подхо
дящий инструмент или, мо
жет, пошла на убыль привет
ливость продавщицы, подавав
шей один за другим баяны для 
пробы, —  только парнишка 
свел , меха, осторожно сдул с 
них пыльцу и сказал:

—  Вот этот...
Второй паренек, разжав 

кулак, положил на прилавок 
деньги —  бумажки и монет
ки. Губль в рубль, копейка в 
копейку.

У продавщицы приветли
вость сразу пошла на при
быль. и она сказала, уклады
вая баян в футляр:

—  Играйте, ребятки, на 
здоровье!.. *

У прилавка стояла девоч
ка —  сверстница этих маль
чишек.

—  А нам не привезли еще, 
—> с затаенным вздохом ска
зала она.

Гебята эти —  из музыкаль
ной школы, которая открыта 
в Подгорном несколько лет 
назад.

Левочка ждет, когда в сель
ский магазин привезут пиа
нино.

В. БРЫНДИН,
Чаинский район.

начинается по экзотическому 
побережью Тихого океана. Го
лубой в спокойную погоду и 
свирепый в шторм Уссурийский 
залив на протяжении мшйих 
километров омывает много ма
леньких, но необычайно кра
сивых бухт. Романтичны уже 
их названия: Патрокл, Тихая, 
Горностай, Шамора... Даже 
бывалых туристов поражает 
здесь суровый и прекрасный 
пейзаж. Эти бухты —  заме
чательные места для рыбалок. 
Какой любитель откажется по
ловить морских окуней, зна
менитых в Приморье трепан
гов, поохотиться с острогой 
за крабами! Любого фотогра
фа поразит побережье —  с 
«дикими» солнечными пляжа
ми, штормовыми прибоями, 
высокими остроконечными 
скалами.

Вблизи Владивостока в про
сторе Т ихого. океана лежит 
ряд островов —  Попов, Рей-

ЕСТЬ ЛИ В ТОМСКЕ 
I М Е Д В Е Д И

«Есть!» — решительно ут
верждает наш читатель пен
сионер-томич В. Михайлов и 
в подтверждение сообщает 
следующее. 28 мая около 
пригородной деревни Кудро- 
во Куэовлевского сельсовета, 1 
расположенной в пятнадцати ' 
километрах от Томска, вет
врач фермы совхоза «Корни
ловский» Н. А. Щукин и зоо
техник К. Ф. Янсон, выехавшие 
на мотоцикле обследовать 
выгоны, заметили медвежон
ка, который, испугавшись шу
ма, забрался на дерево. Мото
циклисты вернулись в дерев
ню и прихватили с собой 
охотника К. А. Петрова с со
бакой. Та быстро нашла зве
ря. Межвежонка удалось пой
мать и привезти в деревню, 
хотя он и успел прокусить са
пог одному из своих плени- 
телей, а у другого вырвать 
рукав телогрейки.

Итак, в Томске медведи 
есть... Чего ж удивляться то
му, что, как сообщает нам па- 
рабелъский журналист Вален
тин Конищев, опытные мед
вежатники А. Стариков и 
Г. Малышев из таежного по
селка Борки стали обладате
лями сразу трех медвежат. 
На ловца и вверь бежит, как 
говорится...

нике, Путятин. Послед
ний остров в.народе на
зывают островом сокро
вищ. На территории Со
ветского Союза редко где 
сохранились пятнистые 
красавцы-олени, А вот’ 
в Приморье, на острове 
Путятине и мысе Песча
ном, живут сотни этих 
редких животных.

Далее маршрут идет 
на Сучан —  город при- 1 |1 || 
морских угольщиков 
Трасса, проложенная ;
владивостокскими ту
ристами, проходит по 

Уссурийской красавице- 
тайге. Особенно она красива и 

1 живописна сейчас, одетая в но
вый зеленый наряд. О примор
ских лесах, их богатом живот
ном мире много писал извест
ный исследователь Дальнего 
Востока Б. К. Арсеньев. Обяза- 

' телъно прочитайте его книгу 
«В дебрях Уссурийского края»'. 
Она поможет вам лучше уз
нать и полюбить жемчужину 
Дальнего Востока. Но каждый 
наверняка полюбит При
морье, если сам с рюкзаком 
за плечами исходит по его

. : ■ . ; :

просторам десятки километ
ров, поживет в палаточном го
родке на берегу звонкого 
ручья, вечерами под гитару у 
походного костра попоет весе
лые туристские песни.

Отправляйтесь в путь, 
друзья, по арсеньевским тро
пам! Приморье —  край тури
стов —  ждет романтиков!

М. ЕФРЕМЕНКО.
г. Владивосток.

*»*
НА СНИМКЕ: туристы на 

побережье Японского моря.
Фото автора.

К О Н Ф Е Т Ы . . .  Р А С Т У Т
Давно отцвели субтропические сады в Ленкорани. А на 

этом высоком, стройном дереве, что растет во дворе детско
го сада, только-только появилась зеленовато-белые цветы.

Конфетное дерево, завезенное сюда из Кореи, хорошо 
прижилось в условиях азербайджанских субтропиков и в 
ноябре прошлого года дало первый урожай. Детвора сразу 
оценила новое лакомство: буровато-красноватые причудли
вой формы плоды содержат до 47 процентов сахара.

В Ленкоранско.ч филиале. Азербайджанского научно- 
исследовательского института садоводства, виноградарства 
и субтропических культур корреспонденту ТАСС сообщили, 
что новосел с Дальнего Востока в этом году войдет в пол
ное плодоношение. Решено посадить несколько конфетных 
деревьев в ботаническом саду, расположенном в горах Та- 
лыша, неподалеку от Ленкорани.

(Корр. ТАСС).

ИЗБЕЖАТЬ БОЛЕЗНИ НЕТРУДНО...
Еще довольно часто мы 

встречаем людей со своеоб
разным выпячиванием на 
шее — у одних незначи
тельным, у других достигаю
щим величины крупного яб
лока и даже больше.

«У них зоб», — говорят 
о таких людях.

О зобе, разросшейся щи
товидной железе, писали 
еще врачи древности. И о 
том, насколько он был рас
пространен, можно судить 
хотя бы по тому, что у ма
донн на знаменитых карти
нах Леонардо да Винчи за
метна увеличенная щитовид
ная железа. Когда-тО зоб 
считали даже достоинством 
и украшением человека.

Среди желез внутренней 
секреции, вырабатывающих 
и выделяющих в кровь не
обходимые для различных 
функций организма продук
ты (гормоны), одно из важ
ных мест занимает щито
видная железа. На амбула
торном приеме очень часто 
приходится слышать такой 
вопрос: «А все-таки она у 
меня есть?». Разумеется, 
есть. Щитовидная железа— 
столь же важный и необхо
димый орган, как и многие 
другие, и также выполняет 
свою специфическую функ
цию.

Основной частью выраоа-

тываемых ею гормонов яв
ляется йод. Чтобы щитовид
ная железа нормально функ
ционировала, ей необходимо 
определенное количество 
йода. Суточная потребность 
составляет 0,2 грамма. На 
недостаточное поступление 
йода организм отвечает ре
акцией защитного, приспо
собительного характера: щи
товидная железа начинает 
разрастаться, чтобы все-таки 
обеспечивать организм не
обходимым количеством гор
монов.

В Советском Союзе, как 
и в других странах мира, 
есть районы с недостаточным 
содержанием йода в приро
де. Это прежде всего, высо
когорные районы, вдали от 
морей и океанов. Крайне
бедны содержанием' йоди
стых соединений подзоли
стые и болотистые почвы. 
Следовательно, мало йода в 
растительных и животных 
продуктах, в воде таких 
мест.

В большинстве районов 
Томской области отмечается 
недостаточное содержание 
йода в природе.

Поскольку заболевание зо
бом вызывается условиями 
определенной ■ местности, 
этот недуг называют эндеми
ческим зобом («эндемос» , — 
местный).

Как же проявляется это 
заболевание? Достигнув оп
ределенного размера, зоб вы
зывает ряд механических 
расстройств. Так, давление 
увеличенной щитовидной же
лезы на трахею и пищевод 
может заметно затруднить 
дыхание и проглатывание 
пищи. Сдавливание шейных 
нервов влечет за собой появ
ление болей, изменение го
лоса и т. д.

Но влияние зоба на орга
низм не ограничивается 
только воздействием местно
го характера. Оказалось, что 
в . зависимости от того, как 
функционирует щитовидная 
железа, зоб может иметь три 
основные разновидности.

В первом случае, увеличи
ваясь, щитовидная железа 
вырабатывает достаточное 
количество гормонов. Тогда 
больные чувствуют себя бо
лее или менее удовлетвори
тельно. Обладатели такого 
зоба не предъявляют жалоб, 
характерных для изменения 
функций щитовидной желе

зы. Это так называемая 
эутнреоидная форма зоба.

В другом случае, несмот
ря на то, что клеток, выраба
тывающих гормоны, в уве
личенной щитовидной желе
зе стало больше, она все же 
не справляется со своими 
обязанностями. У больного 
понижается физическая и 
психическая активность. Это 
состояние называется гипо
тиреозом, а в выраженных 
случаях — микседемой.

Если функция щитовидной 
железы усилена, в кровь по
ступает чрезмерно большое 
количество гормонов. У боль
ных отмечаются различ!Ие 
расстройства сердечно-сосу
дистой, нервной системы и 
т. д., т. е. возникает тирео
токсикоз (Базедова болезнь).

Лечение зоба приносит 
несомненный эффект, но 
требует большого терпения 

и настойчивости от врача и 
больного.

Хочется сразу предупре
дить, что правильное лече
ние может назначить только 
врач, желательно врач-эндо
кринолог. Между тем до сих 
пор широко применяется в 
народе лечение йодом зоба 
в той стадии процесса, ког
да это лечение не может 
быть эффективно. Зачастую 
это приносит непоправимый 
вред. Длительное примене
ние йода в различных видах 
(раствор люголя, настойка 
йода от 1 до 15 капель 
и т. д.) может привести к так 
называемому йод-базедову, 
когда щитовидная железа в 
результате усиленного по
ступления йода начинает уси
ленно функционировать —- 
возникает искусственно выз
ванный тиреотоксикоз.

Еще больший вред прино
сит самолечение таблетками 
Щершевского, тиреоидином 
и т. д. Ведь только врач зна
ет, какое лечение принесет 
облегчение больному, а ка
кое осложнит процесс.

Существуют и такие фор
мы зоба, которые не подда
ются лекарственному лече
нию. а подлежат оператив
ному удалению.

Можем ли мы предупре
дить это столь распростра
ненное заболевание? Да, и 
очень легко. Нужно лишь 
следить за тем, чтобы в ор
ганизм поступало достаточ
ное количество йода.

В разных странах давно 
заметили, что некоторые 
продукты, особенно морского 
происхождения, препятству
ют развитию зоба.

Научно обоснованные ме
ры предупреждения эндеми
ческого зоба начали прово
диться в нынешнем веке. Они 
очень несложны. В обычную 
поваренную соль добавляет
ся незначительное количест
во йодистого калия (всего 
10 граммов на 1 тонну). Та
кая йодированная соль по 
своим вкусовым качествам 
ничем не отличается от 
обычной. Ежедневное упо
требление с пищей 10— 15 
граммов такой соли позволя
ет ввести в организм нужное 
количество йода.

Предупреждает возникно
вение зоба и применение 
специальных таблеток — ан- 
гиструмина, в состав кото
рых входят йодистый калий 
и сахар. Взрослые принима
ют 2 раза в неделю по одной 
таблетке, детям до 14 лет 
достаточно 1 таблетки в не
делю. Особенно рекоменду
ются они подросткам и жен
щинам при беременности и 
кормлении ребенка: в это
время часто происходит уве
личение щитовидной железы.

Полезны минеральные во
ды — Боржоми, Ессентуки, 
Смирновская и другие. Мно
гие из них содержат значи
тельно больше йода, чем 
обычная вода.

Важную роль в профилак
тике заболевания играет со
блюдение общих и личных 
гигиенических правил, а 
также разнообразное пита
ние. Большая часть йода по
ступает в организм с пищей. 
Йодистых соединений боль
ше всего в растительной пи
ще, поэтому в районах, где 
имеется эндемический зоб, 
она особенно рекомендуется, 
Морская рыба и морские, во
доросли очень богаты йодом, 
и их следует включать в 
ежедневное меню (рыбные 
консервы, морскую капусту, 
свежую рыбу — треску, кам
балу, морского окуня и т. д„).

Как видите, все это впол
не осуществимо в наших ус
ловиях. Поэтому будем на
деяться, что эндемический 
зоб в нашей области отойдет 
в прошлое.

А. ШАЛЬНЕВА,
врач-зндокрннолог по
ликлиники Ха 2 г. Томска.

Конкурс домашних хозяек

М а л ь ч и ш к и .
Фотоэтюд А. Райха.

Каравай пшеничного хле
ба «ростом» в 80 сантимет
ров и весом в 16 килограм
мов... Искусно сделанный 
бисквитный торт «Березка», 
при взгляде на который и 
впрямь можно подумать, что 
это березовое полено в окру
жении семейства грибов. 'Ве
ликолепный куст цветов, «вы
ращенный» из сдобного те
ста... Торт «Хризантема», 
поверх которого красуется 
этот цветок, выполненный из

крема, и ' «Пражский» ..., и, 
конечно, целая серия слое
ных «наполеонов».

Это лишь часть «сладкой» 
выставки-конкурса кулинар
ных изделий, состоявшейся 
в поселке Жолымбет Цели
ноградской области в Казах
стане.

Выставку-конкурс органи
зовал женский совет, дейст
вующий на общественных 
началах; при местном рудни
ке. Более семидесяти домо
хозяек, пенсионерок, работ

ниц и служащих представи 
ли на выставку свои пронз 
ведения.

При закрытии выстави 
было устроено чаепитие. 
Все экспонаты были съеде 
ны. Дегустация лишний ра; 
подтвердила, что призы по 
бёдительннцам досталисг 
заслуженно.

(АПН).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в среду, 16 июня, в 15 час. 30 мин., в, 
аудитории X» 111 геологоразведочного корпуса, на засе
дании межвузовского совета по присуждению ученых сте
пеней по геолого-минералогическим, горным и географи
ческим наукам при Томском политехническом институте 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,

представленных на соискание ученой степени кандидата 
геолого-минералогических наук: Кузнецовым К. М. на 
тему: «Научные основы поисков огнеупорных глин в 
пределах юго-восточной части Западной Сибири»; Толсти- 
ковым Г. А. на тему: .«Гидрогеология нефтяных н газо
вых месторождений Приуральской части Западно-Сибир
ской низменности».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном за
ле института.

ЦИРК
Ежедневно цирковые пред

ставления.
Начало в 20 час., в воскре

сенье — в1 12, 17, 20 час.
Принимаю тся коллективные 

заявки. .
Билеты продаю тся в кассе 

городского сада. Справки мож
но получить по телефону 
№ 60-46, дополнительные —
№№ 62 и 16.
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
имени
А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
(в помещении Томского дра

матического театра)
5 июня ~  «Трехгрошовая 

опера».

6 июня, днем — «Дурочка», 
вечером —  «Трехгрошовая 

опера».
Начало спектаклей: дневно

го — в 12 час., вечерних — в 
19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —  «Гранато
вый браслет» — 0-30, 11-20.

. 13-10, 15, 16-50, 18-40, 20-30. 
22-20.
Малый зал — «До завтра»
— 9-40, 11-15, 12-50, 14-25, 
16. 17-35. 19-10, 20-45. 22-20. 
Зал нинохроники — «Наш 
Эрмитаж» —  10, 12-10,
14-20, 16-30, 18-40, 20-50.
«Магистраль* —  11-10.
13-20, 15-30, 17-40, 19-50,
22,

«ОКТЯБРЬ»'
Голубой зал — «Гранато
вый браслет» — 9, 10-50,
12- 4С, 14-30. 16-20. 18-10,
20. 21-50.
Зеленый зал — «Гранатовый
браслет» — 11-20, 13-10, 15, 
16-50. 18-40, 20-30. 22-20.
Для детей —  «Ко мне, 
Мухтар!» — 9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «До завт-
га» — 10, 11-30, 13, 14-30. 
16, 17-30. 19, 20-30. 22. 
Малый зал — «Пора люб
ви., — 9-20, 11, 12-40, 14-20, 
16. 17-40, 19-20, 21, 22-35.

«ПИОНЕР»
— новый цветной мульти
пликационный сборник 
фильмов — 9, 10-30, 12,
13- 30, 15, 16.30. «Холодные 
следы» 18*20, 20-10, 22,

ГОРОДСКОГО САДА
— «Обвиняемый» —  11.
12-50, 14-40. 16-30, 18-20,
20-10. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 5 ИЮНЯ

18.00. Вам, малыши! ' 18,40. 
На экране — фильмы телеви
зионных студий страны. «Серд- 
» ем и именем» (Омск), «Агат» 
и «Сириус» (Ижевск). 19.00. 
«Мир за неделю».* 19.15. Иност
ранная кинохроника. 19.25. Те
левизионный фестиваль «Ма
стера советской эстрады». Эдди 
Рознер. 20.25. Фильм «Моя Ви- 
тоша». 20. 40. Телевизионные 
новости. 21.00. Художествен
ный фильм «Председатель», 
первая серия. Детям до 16 лет 
смотреть но разрешается. _ _

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в среду, 16 июня, б 15 час. 30 мин., в 
аудитории № 228 10-го корпуса, на заседании совета при 
Томском политехническом институте по присуждению 
ученых степеней состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ,
представленных на соискание ученой степени кандида- '• 

та технических наук: Соколовым О. В. на тему: «Иссле- •
дование механизма захвата электронов в ускорение и на- • 
чальной стадии ускорения в бетатроне»; Поповым К. Н. 
на тему: «Исследование физико-механических свойств зол • 
тепловых электростанций и разработка прибора для ; 
экскресного определения в них содержания углерода». j

С диссертациями можно ознакомиться в читальном за- ; 
ле института. ;

rt|-Lr,nj->.rL|-|_rij-|J—u-L4jnjTjn.j-l_w_, , Г1 nr-1-- I- - - —— ШЛЛ Ш и -1 - ,

г. Томск, типография № 2 «Красноезнамя».
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